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   Cuenta Pública  Gobernador Regional Año 2023 
      (Valdivia Sábado 25 de Mayo 2024 – Teatro Regional 

Cervantes) 
  
 
I.- Saludos: 
 
Estimadas Consejeras, estimados Consejeros Regionales, queridos 
Funcionarios y Funcionarias del Gobierno Regional, de nuestra 
Corporación Regional de Desarrollo Productivo y de la Asociación 
Patrimonial y Cultural, iniciaremos esta Cuenta Pública también en 
nombre de todas y todos Ustedes, que en sus respectivos roles han 
puesto compromiso, responsabilidad, profesionalismo y visión de un 
hermoso futuro compartido. 
 
Saludamos con enorme gratitud a todas las autoridades, dirigentes y 
dirigentas en todas las expresiones de su representación política, social 
y comunitaria, como a las vecinas y vecinos que han llegado con 
expectativas y calidez a acompañarnos de las 12 comunas, a esta 
Sesión Extraordinaria del Consejo Regional donde entregaremos 
nuestra Cuenta Pública año 2023, como síntesis de un trabajo que 
necesita más allá de la normativa legal, tener un balance público en el 
espíritu de un proceso que tiene objetivos estratégicos, como es la 
regionalización, compromisos ciertos, como  es un programa de 
Gobierno Regional del Período 2021-2024 y resultados reconocibles 
como son los datos, imágenes y testimonios de políticas públicas, 
proyectos, programas y actividades en todo el territorio regional que 
mostraremos audiovisualmente. 
 
Un saludo especial a nuestros  alcaldes y alcaldesas de las 12 comunas 
de la Región y su Asociación Regional de Municipalidades, nuestros 
grandes aliados, nuestros grandes socios para llevar desarrollo y 
bienestar a las personas. Muchas gracias por acompañar en esta 
cruzada Regionalista del Primer Gobernador elegido 
democráticamente!! 
 
Saludamos al Delegado  Presidencial Regional y Provincial del Ranco y 
a todos y todas las y los Seremis y Jefes de  Servicios, incluidos las 
instituciones de seguridad, de las FF.AA., las Universidades y Empresas 
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que han comprendido que es importante coordinarse, establecer 
caminos de colaboración y trabajar en unidad de propósitos para afinar 
complementariedad, aumentar  coberturas y buscar nuevas políticas 
regionales que justifiquen la autoestima  de sentirnos como desafío o 
sueño: ser ¡Región Modelo! o de prestigio nacional como muchas veces 
nos resaltan, por los pilotos de políticas públicas que nos ofrecen  y la 
calidad del trabajo y diálogo colaborativo que hemos sido capaces de 
construir.  
 
Con modesto orgullo y a modo de reconocimiento a este diálogo 
colaborativo, quiero compartir con ustedes un dato: Un reciente estudio 
desarrollado por el Núcleo Milenio para el Desarrollo Integral de los 
Territorios, financiado por la Agencia Nacional de Investigación y 
Desarrollo (ANID), que elaboró el primer índice de la calidad de la 
gobernanza en Chile, ubicó a la región de Los Ríos en el primer lugar a 
nivel nacional, seguida por las regiones de Ñuble y Los Lagos.  Este 
indicador es el promedio simple de tres subíndices: Calidad de los 
servicios públicos, imparcialidad de los servicios públicos y probidad o 
ausencia de corrupción. Este es un dato que nos alienta, pero a la vez 
nos exige mucho más.  
 
Saludar a nuestros parlamentarios Diputados y Diputada, Senadores y 
Senadora, que en sus trabajos legislativos, en sus responsabilidades 
nacionales, siempre están presentes las principales demandas 
regionales. Con seguridad sigue siendo el eslabón más débil de 
coordinación regional institucional, con indudables mejoras como ha 
sido la gestión para retomar la inversión para dotar a nuestro Aeropuerto 
de Pichoy de un Edificio y equipamientos de un estándar que merece la 
vocación turística de La Región. La construcción Presupuestaria de la 
Nación año 2025 será una muy buena oportunidad de trabajo con 
nuestros parlamentarios y parlamentarias para que nuestras 
necesidades priorizadas de inversión estén presentes. 
 
Saludar a las Dirigentas y Dirigentes  Políticos, Sociales, gremiales y 
comunitarios, por todas y todos ellos sentimos enorme gratitud en el 
corazón,  por su trabajo sacrificado, paciente, muchas veces crítico, 
pero que aportan generosamente a una mejor vida en comunidad. Sin 
su aporte en identidad, humanidad y necesaria crítica no hay Región 
posible! 
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También saludamos a las Autoridades del Pueblo Mapuche Huilliche 
hoy presente a través de sus Longkos, Werkenes, Machis, Liempin y 
Dirigentes de sus comunidades:  
 
Mari mari pu Longkos, Mari mari pu Autoridad, hermanos y hermanas 
mapuches, reciban nuestro respeto y también reconocimiento a los 
esfuerzos responsables de establecer un diálogo político, complejo, 
muchas veces difícil,  pero que camina al entendimiento y a las 
necesarias confianzas, por que se están haciendo  en base a la buena 
fe, con paciencia, en condición de respeto a su  autonomía a vuestros 
cargos y a su protocolo, una relación franca  de autoridad a autoridad 
en la que tenemos mucha esperanza que estemos construyendo una 
región de diálogo, de reconocimiento y entendimiento, contribuyendo a 
un camino país de escaso ó nulo diálogo político, que no ha 
comprendido ni entendido el carácter de vuestras  demandas históricas 
como primeras naciones y en base al Tratado de Tapihue, realizado 
entre el 10 y 14 de Enero del año 1825 entre la República de Chile y el 
Pueblo Nación Mapuche que encabezó el Longko Francisco Mariluan. 
(Frase en Mapuzungun) 
 
Saludo con especial cariño y agradecimiento a mi compañera Anita 
Jara, que hoy día nos acompaña junto a familias y amistades de Lanco. 
Gracias por tu comprensión y cariño, todos los días de mi vida.  
 
II.- Condicionantes de la Gestión: 
 
El año 2023, fue un año complejo!, un año muy difícil! para nuestra 
gestión.  Primero, seguíamos viviendo la situación económica post 
pandemia, caracterizada por una alta inflación, tasas de interés en 
aumento y alzas en el tipo de cambio, lo que trajo consigo una grave 
dificultad con los contratos de obras de nuestros principales proyectos, 
que se vieron directamente perjudicados por el aumento de sus costos, 
muchos de ellos  sobre el 40-50%, sin posibilidad de reajuste de sus 
contratos por  la condición de licitaciones a Suma Alzada que los rigen, 
es decir a todo evento.  
 
Eso significó que las principales obras que se estaban ejecutando, con 
buenas empresas no pudieron resistir, se declararon en quiebra y 
lamentablemente tuvieron que paralizar las faenas y finiquitarse los 
contratos. Estamos hablando de obras como la Escuela Fusionada de 



4 

 

Los Lagos, el Alcantarillado de Neltume, el Cuartel de Bomberos de 
Malalhue, el Gimnasio y Refugio de Riñinahue, el Cuartel de 
Carabineros de Mariquina, el Centro de Información Ambiental y 
Cultural CONAF de Punucapa, el Museo de Arte Contemporáneo, más 
otras obras menores como los Proyectos FRIL y Postas Rurales, 
dejándose de ejecutar en ese entonces más de 15 mil millones de 
pesos. 
 
Esto ha sido una verdadera tragedia, más de 25 importantes obras 
paralizadas, buenas empresas quebradas, cesantía para un número 
importante de jefes y jefas de hogar y comunidades que siguen 
esperando los beneficios de esas obras.   
 
Recién estamos retomando con dificultades algunas de ellas, en un 
mercado que todavía tiene elementos especulativos.  El Gobierno 
Central no fue capaz de generar oportunamente las modificaciones para 
establecer sistemas de reajustabilidad, que hubiesen permitido salvar la 
gran mayoría de las obras y de las empresas, lo hizo muy tardíamente 
a fines del año 2023, a través de un polinomio, a pesar de que nosotros 
como Región y posteriormente la AGORECHI, muy temprano 
advertimos lo que estaba sucediendo: Marzo 2023, a través de un Oficio 
dirigido al Presidente de la República. 
 
Segundo, a partir del inicio del Segundo semestre, Julio - Agosto 2023, 
por el caso denominado “Convenios”,  casos de corrupción e 
irregularidades de recursos públicos, que se inicia en Antofagasta en 
unidades desconcentradas del MINVU y que posteriormente involucró a 
varios Gobiernos Regionales,  se originaron una cantidad de medidas 
restrictivas del Ministerio de Hacienda, a través de la Dirección de 
Presupuesto (DIPRES), como la Circular 20, que eliminó entre otras 
medidas, nuestra facultad de asignación directa a instituciones privadas 
sin fines de lucro, perjudicando el apoyo a importantes actividades y 
organizaciones de la región, todas legitimadas, respaldadas por 
nuestras bases y consensos de nuestro Consejo Regional, como por 
ejemplo, nuestro Festival Internacional de Cine de Valdivia, el Festival 
Pichikeche de Lanco, el apoyo comprometido a nuestros Bomberos, el 
financiamiento a la fundación Acrux, que nos permitió bajar en un 25% 
la lista de espera en atención de especialidades y exámenes médicos, 
entre las principales.  
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Lo anterior sumado a otras  medidas restrictivas, burocráticas y de 
absoluto tutelaje del uso de nuestros recursos, que quedaron 
lamentablemente establecidas en el actual Presupuesto de la Nación 
del año 2024, lo que ha empeorado la capacidad de gasto de los 
Gobiernos  Regionales, legislando en un clima anti Gobiernos 
Regionales, dañando la regionalización y sobre todo nuestra capacidad 
de llevar bienestar a las personas. 
 
Quiero reconocer y agradecer a nuestro CORE, a nuestras Divisiones, 
a nuestros funcionarios y funcionarias, todo el gran esfuerzo que 
hicieron con compromiso, responsabilidad, creatividad y sentido de 
urgencia, para crear planes alternativos que nos permitieran cumplir con 
llevar iniciativas a favor de nuestra comunidad regional y cumplir a pesar 
de todas esas inmensas dificultades con casi el 100 % (99.88%) del 
gasto de inversión el año 2023, la quinta en el mejor gasto a nivel país. 
 
Reconocer además a nuestros dirigentes y dirigentas, en su amplio 
espectro, incluidos a nuestras autoridades municipales, bomberos, por 
la solidaridad y comprensión que todos tuvieron, nos sentimos como 
autoridades regionales muy apoyados en nuestra escasa autonomía, en 
nuestros reclamos, en nuestras quejas frente a esas medidas 
restrictivas y discrecionales, que se reflejó en la Cumbre de Las 
Regiones que realizamos en el marco de nuestra Asociación de 
Gobernadores y Gobernadoras del país, realizada en el mes de 
Noviembre en nuestra  capital regional, donde ratificamos nuestro 
compromiso con nuestra vocación regionalista y levantamos nuestro 
espíritu de seguir luchando por lo que creemos es mejor para Chile y el 
desarrollo de sus Regiones.  
 
III.- El Proceso de  Regionalización está Amenazado: 
 
Estimada Comunidad Regional: 
 
¡Sentimos que este proceso de regionalización está muy amenazado!, 
¡siempre supimos que no sería fácil quitar poder al centro!, ¡la propia 
historia del país lo demuestra al ser uno de los países más centralizados 
del mundo! Por ello la mentalidad centralista está muy empoderada 
entre nosotros, desde actores que viven o representan las regiones y 
desde el propio Gobierno Central, que renuncia a su programa de 
regionalización comprometido al país e instala desde el Ministerio del 
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Interior una mano centralista poco vista en la historia de los últimos 30 
años en Chile. 
 
Todas las medidas adoptadas en ese clima legislativo anti Gobiernos 
Regionales, además con un Contralor de la República, el Contralor 
Bermúdez, que se transformó irresponsablemente en un opinólogo de 
la política, más  los propios errores de varios Gobiernos Regionales que 
no fueron rigurosos con el uso  de los recursos públicos y el control 
sobre ellos, estando hoy en el centro de procesos e investigaciones 
judiciales, ha producido un duro golpe.  
 
Condenamos con firmeza y claridad todo acto de corrupción, falta a la 
probidad e irregularidades en el uso de los recursos  públicos, que son 
condenables y merecen todo nuestro reproche, pero también 
consideramos  que todas las medidas administrativas adoptadas desde 
el Gobierno Central y el Congreso,  han sido en una dirección 
equivocada, con poco convencimiento, conocimiento y convicción 
regionalista. 
 
Lo que necesitan los Gobiernos Regionales es mejorar sus Unidades 
de Control, crearlas donde no estaban. Lo que necesitan los Gobiernos 
Regionales es mejorar los procesos internos de revisión de las distintas 
iniciativas en sus méritos estratégicos, técnicos y económicos. 
 
Lo que necesitan los Gobiernos Regionales es mejorar las capacidades 
democráticas de sus Consejos Regionales, de sus CORES en todas las 
iniciativas independiente de su valor, para tener opinión de calidad, 
control político y aportes estratégicos de las iniciativas.  
 
Lo que necesitan los Gobiernos Regionales es ser respaldados por 
autoridades que tengan convicción regionalista! Lo que uno espera es 
que se instalen medidas de fortalecimiento, que se le dé más 
musculatura institucional, que se oriente a compatibilizar la 
transferencia de capacidades y autonomía desde la buena fe, con 
medidas de más control social, transparencia, integridad de nuestros 
funcionarios y democratización de las decisiones. Y no! que nos 
debiliten, nos burocraticen y nos impidan ejercer las funciones con la 
oportunidad y la eficacia que la comunidad regional quiere, confía y 
espera de su Gobierno Regional!! 
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Por ello, con cierto orgullo, hoy entregamos nuestros agradecimientos a 
los Consejeros y Consejeras Regionales,  a nuestros equipos de trabajo 
interno, liderados por nuestra Administradora Regional, particularmente 
a nuestro equipo directivo, a las funcionarias y funcionarios de la unidad 
de Control, del Departamento Jurídico, de nuestras Divisiones, por su 
aporte y colaboración para que este Gobierno Regional hoy día no esté 
cuestionado ni judicial ni públicamente por mal uso de recursos públicos 
o por actos derechamente de corrupción. ¡Eso indudablemente habla 
bien de nuestro trabajo! y del espíritu de una política de integridad que 
estamos trabajando todos los días.  
 
¡¡Hacer bien el trabajo, con honestidad, con valores y principios 
positivos aunque nadie nos esté mirando!! 
 
Eso no quita que no tengamos problemas, que hay que estar siempre 
vigilantes, que tenemos problemas heredados, que tengamos que 
mejorar procedimientos internos, que tengamos lamentablemente que 
hacer sumarios por actos que deben investigarse y sancionarse si hay 
culpabilidad, como ha sucedido ya en 2 casos. La dificultad mayor 
heredada y que tiene un componente permanente, son los “cierres 
contables”.  
 
Nuestro Gobierno Regional tiene un histórico desde el año 2015 de 
cerca de 36.000 mil millones de pesos no “cerrados contablemente”, es 
decir iniciativas no rebajadas en el Sistema de Información para la 
Gestión Financiera del Estado (SIGFE), una vez cerrados técnicamente 
y rendidos en conformidad o con reparos.  Cuando asumimos, 7.000 
millones de ellos, correspondían a recursos de proyectos que hoy se 
denominan “los 8% de subvenciones”, entregados a organizaciones 
sociales y comunitarias de toda la región.  
 
Hoy enfrentamos una exhaustiva fiscalización de Contraloría sobre 
todas las transferencias a privados, que nos obliga a una gran 
dedicación funcionaria, centrando nuestro esfuerzo, de manera 
prioritaria, en nuestro período: Es decir, del año 2021 al 2024, pero 
también haciéndonos cargo institucionalmente, del arrastre desde el 
año 2015 en adelante.  
 
Esto nos ha obligado a fortalecer nuestros equipos de rendiciones, 
generando mejores condiciones para hacernos cargo de esta tarea. 
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También acabamos de firmar un Convenio de Productividad con la 
DIPRES, lo que nos permitirá contar con 3 nuevos profesionales, por 
diez meses, quienes vendrán justamente a poner al día este histórico 
pendiente. 
 
Aprovecho la ocasión para hacer un llamado a los dirigentes y 
dirigentas, a los apoyos profesionales de proyectos, que el postular 
bien, ejecutar bien y rendir dentro de los plazos!! Es una responsabilidad 
continua, que debe estar muy asumida, también como una cultura de 
integridad, que nos permite tranquilidad y continuidad en la disposición 
de recursos. 
 
IV.- Desarrollo por Áreas o Ejes: 
 
Estimadas amigas y amigos: 
 
La elaboración de nuestro programa de Gobierno Regional en el año 
2021, se dio en un contexto de una profunda reflexión política, que 
también viví en lo personal, debido al reciente estallido social de ese 
entonces y todas las consecuencias político-sociales que eso 
desencadenó, como también en un contexto de emergencia sanitaria, 
dado la crisis provocada por la pandemia COVID, que nos impidió 
realizar una campaña electoral y de difusión de nuestras propuestas en 
condiciones normales. 
 
A tres años de ocurrido aquello y tras dos fallidos procesos 
constituyentes, el contexto cambió, lo que provocó que nuestro 
programa se fuese adaptando a las nuevas exigencias demandadas por 
la ciudadanía, incorporando nuevas temáticas en la gestión del 
Gobierno Regional, como la seguridad ciudadana, el fortalecimiento de 
las capacidades de las policías, el fomento al empleo y la instalación de 
un diálogo permanente con el mundo privado, entre otras materias. 
 
Llegada la hora de los balances, quiero contarles que nuestro programa 
original, contemplaba 85 medidas concretas, ordenadas en 6 ejes 
estratégicos: Desarrollo Político, Infraestructura, Medioambiente, 
Fomento Productivo, Desarrollo Social y Desarrollo Cultural.  Estos ejes 
fueron fundamentales a la hora de elaborar las directrices estratégicas 
en la construcción de los presupuestos regionales de los años 2022, 
2023 y 2024, ya que fueron la base, junto a otros instrumentos, de la 
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planificación de la inversión regional, como la ya actualizada Estrategia 
Regional de Desarrollo, en un horizonte de 15 años, hasta el año 2037.  
 
Este programa y sus adaptaciones, ha sido nuestra carta de navegación 
política y de gestión, de constante consulta y revisión por parte de 
nuestros equipos, por lo que, con certeza, podemos informar que 
nuestro programa tiene un 84% de avance, sumando aquellas medidas 
que han sido cumplidas en su totalidad, lo que equivale a un 48%, más 
otras medidas que se encuentran en proceso de ejecución y que 
requieren de una implementación permanente, las que equivalen a un 
38%.  Finalmente, hay un grupo de otras medidas, que por diferentes 
razones no han podido implementarse, lo que equivale a un 14%.  
 
V. EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA  
 
Nuestros ingresos para los programas de inversión regional fueron de 
$58.488.481.900, el presupuesto más alto que ha tenido la región en 
sus 16 años, siendo $9.000 millones más de lo que tuvimos el año 2022, 
es decir un incremento 18,85%, sólo superado por los ingresos que 
tendremos este año, que sobrepasa los $72 mil millones de pesos. 
(gráfico de barra) 
 
Como habíamos señalado, a pesar de todas las dificultades, pudimos 
tener una ejecución presupuestaria del 99,88%. (gráfico de torta azul) 
lo que se refleja en el cumplimiento de todos nuestros subtítulos, siendo 
nuestro mayor gasto en las iniciativas de inversión que sobrepasó el 
54% del total, lo que es una muy buena noticia porque se está 
atendiendo las necesidades de infraestructura de toda la región, 
favoreciendo a las 12 comunas de la región. (gráfico por subtítulo) 
 
 
 
VI. ÁREA RECURSOS NATURALES, MEDIO AMBIENTE Y CAMBIO 
CLIMÁTICO 

Nos hemos hecho conscientes y estamos tomando medidas 
importantes que nos permitan hacer frente al cambio climático que está 
afectando al planeta. Ha sido parte de nuestro plan de trabajo junto al 
Consejo Regional buscar iniciativas, programas y/o actividades 
relacionadas a la protección y educación medioambiental, así como 
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también entregar herramientas a las y los agricultores de nuestro 
territorio, donde hemos invertido en el 2023 un total de $6.680 millones  

Desde el año 2022 nos ha correspondido liderar la Comisión Regional 
de Cambio Climático (COREC), instancia que ha permitido 
posicionarnos como la primera región en contar con el Plan de Acción 
Regional de Cambio Climático (PARCC), dónde estamos avanzando 
en la construcción de los Planes Comunales de Cambio Climático, 
conformando subcomités municipales encargados de guiar la 
construcción de ellos. Aquí ha jugado un rol importante la seremi de 
Medio Ambiente, que hace de secretaría ejecutiva y, nuestra Diplade, 
que es parte del núcleo conductor.  

 
En esta misma línea, estamos financiando el Diagnóstico integral de 
los humedales de la Región de Los Ríos, donde como resultado 
tendremos la caracterización detallada de cada uno de los humedales 
de las 12 comunas de la región, así como también lo es el Programa 
de Adaptación al cambio climático en el sector silvoagropecuario, 
a cargo de la Seremia de Agricultura, iniciativa que nos permitió 
brindar a campesinos y equipos técnicos acceso a innovadoras 
prácticas de mitigación de este escenario climático, en distintos rubros 
del agro. 
 
En esta materia, sumamos el proyecto de continuidad del Control 
comunitario del visón y chaqueta amarilla, iniciativa aprobada por 
el Consejo Regional, que busca entregar herramientas de control de 
estas especies exóticas, beneficiando a 2.590 personas de la región.  
 
 

A) RECURSOS HÍDRICOS 
 
En recursos hídricos avanzamos a paso firme a través del trabajo de la 
Mesa Regional del Agua, instancia donde nos hemos hecho cargo de 
buscar alternativas que nos permitan disminuir el impacto de la escasez 
hídrica en Los Ríos. Aquí quiero resaltar el éxito de la 3° Feria Regional 
del Agua, impulsada por la Cooperativa de Agua de Malalhue, en la 
comuna de Lanco. Esta iniciativa no sólo ha promovido la conciencia 
sobre la importancia del agua, sino que también ha servido como un 
espacio para compartir conocimientos y buenas prácticas en su manejo. 
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En segundo lugar, quiero destacar el Programa de Fomento al Riego 
Tecnificado en la Provincia del Ranco. Este programa ha permitido 
modernizar y optimizar nuestros sistemas de riego, aumentando la 
eficiencia en el uso del agua y mejorando la productividad agrícola en 
nuestra provincia. Destaco además, el convenio establecido con la 
Comisión Nacional de Riego (CNR) para el fomento y fortalecimiento 
de la gestión del riego tecnificado en toda la región, que beneficiará 
a 555 usuarios, este convenio representa un paso significativo hacia la 
sostenibilidad hídrica y el desarrollo equitativo de nuestra región. 

Tenemos un programa permanente de fortalecimiento a los APRs de 
nuestra región, estimulando su capacidad asociativa, especialmente a 
la ya creada, Corporación Regional de APRs, nuestro gran aliado en la 
implementación de programas especiales, tanto en educación 
medioambiental, como de protección de microcuencas y mejoramiento 
tecnológico a los sistemas de control y administrativo.  

Algo que sin duda nos colmó el corazón fue la firma del “Acuerdo 
Regional Agua para la Paz”, impulsado por el proyecto 
“Fortaleciendo las Mesas Locales de San Luis de Alba; Aylin y La 
Luma, para la Protección y Restauración de Cuencas 
Abastecedoras de Agua en las comunas de Mariquina, Lanco y 
Paillaco”, desarrollado en el contexto de la conmemoración del Día 
Internacional del Agua. Además destacamos el trabajo de las mesas de 
gobernanza forestal y agrícola, que ha permitido coordinar las distintas 
acciones en materia de protección de agua, comprometiendo a las 
grandes empresas forestales de la región y la agrícola CRAN Chile.    
 

B) SERVICIOS BÁSICOS PARA LAS FAMILIAS DE LA REGIÓN  
 
En el ámbito de la infraestructura Sanitaria y agua potable rural, 
comenzaré destacando los esfuerzos realizados en nuestra querida 
comuna de Panguipulli, donde hemos respondido a la emergencia del 
Comité de APR Panguilelfún, aportando un subsidio para el óptimo 
funcionamiento del servicio sanitario rural.  

También contribuimos con un subsidio para el sector La Aguada de 
la comuna de Corral, para contribuir a la operación del sistema de 
plantas de tratamiento de aguas servidas de esta localidad, tras la 
contaminación de sus aguas. 
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En La Unión, se encuentra en ejecución la Construcción de la 
infraestructura sanitaria en Puerto Nuevo, con una inversión de 
$2.465 millones. 

En Panguipulli, también estamos trabajando en la construcción de 
infraestructura sanitaria en los sectores de Panguipulli Alto y 
Choshuenco y pronto a su reinicio el Proyecto de Infraestructura 
Sanitaria de Neltume y Puerto Fuy, que quedaron paralizados por el 
quiebre de la empresa Claro Vicuña Valenzuela.  

En Mariquina, se encuentra en ejecución la construcción de 
infraestructura sanitaria en la Estación Mariquina, un proyecto que 
está adportas de ser finalizado. 

También tenemos inversión en la comuna de Paillaco, financiando la 
etapa de diseño para la ampliación y mejoramiento del APR de 
Pichirropulli, iniciativa que impactará la vida de 120 familias, 
asegurando el acceso al agua potable y saneamiento básico. 

C) MANEJO DE RESIDUOS SÓLIDOS  
 
En materia de manejo de residuos sólidos, quiero destacar el proyecto 
de construcción del cierre del Vertedero Municipal El Lepún, de la 
comuna de Lago Ranco, que busca mejorar las condiciones de gestión 
de residuos en nuestra región y que incorporó también la adquisición de 
vehículos y maquinaria para el municipio por $1.620 millones 
 
Además, invertimos en la adquisición de camiones recolectores para 
diversas comunas de nuestra región. En un esfuerzo conjunto con el 
CORE en pleno, hemos destinado recursos por un total de $1.588 
millones para la adquisición de estos vehículos distribuidos en las 
comunas de Máfil, Panguipulli, La Unión, Río Bueno y Mariquina.  

En materia de residuos domiciliarios tenemos un gran desafío como 
región. Hace unos meses, junto a la presidenta de la Asociación de 
Municipios, Carla Amtmann y el Delegado Presidencial Regional, Jorge 
Alvial viajamos a la capital para informar a las autoridades 
correspondientes del nivel central, respecto a la situación crítica 
heredada en torno al manejo de los residuos sólidos domiciliarios, frente 
al eventual cierre del vertedero Morrompulli; vertedero que ha sido la 
medida de salvataje al manejo de la basura a nivel regional. En ello, 
estamos convencidos de que necesitamos más esfuerzos regionales, 
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felizmente la gestión para conseguir la necesaria Declaración de 
Emergencia Preventiva por Riesgo de Amenaza Sanitaria, esta semana 
fue decretada por la Ministra del Interior, que nos permitirá atender y 
agilizar la inversión en este ámbito. Sabemos que esta es una situación 
urgente y para ello nos encontramos trabajando coordinadamente con 
la Delegación Presidencial y sobre todo, con el Municipio de Valdivia, 
que oficia como unidad técnica del proyecto.  

En carpeta también tenemos dos importantes proyectos relacionados 
con el manejo de los residuos sólidos. Uno es la Adquisición de 
Vehículos y Equipos para residuos orgánicos: compostaje y, el 
otro, correspondiente a la Adquisición de Vehículos y Equipos para 
residuos inorgánicos: reciclaje de la Región de Los Ríos, iniciativa 
que será respaldada por el decreto de Prevención de la Emergencia 
Sanitaria en la Región de Los Ríos. 

 

D) APOYO A LA AGRICULTURA REGIONAL  
 
También tenemos avances significativos en el apoyo a nuestra 
agricultura familiar campesina regional, un pilar fundamental de nuestra 
economía y de nuestra identidad como región, instancia que hemos 
impulsado en un trabajo conjunto con nuestro Consejo Regional, INDAP 
y los Municipios de la región, porque estamos comprometidos en 
fortalecer y potenciar este sector productivo para asegurar su 
crecimiento sostenible y la prosperidad de nuestros agricultores y 
agricultoras. 

Quiero comenzar destacando la implementación de la Red para la 
Innovación del Sector Agroalimentario de la Región de Los Ríos. 
Con una inversión de $800 millones, que permitirá beneficiar a 500 
personas.  

Además, hemos invertido $300 millones en infraestructura para el 
desarrollo y comercialización de productos con valor agregado, 
promoviendo la diversificación de nuestros productos y generando 
oportunidades económicas para nuestros agricultores y 
emprendedores. 

Finalmente, quiero resaltar nuestro compromiso con el modelo 
agroalimentario para la soberanía alimentaria de la Región de Los 
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Ríos, un programa ejecutado por INIA, que beneficiará a 264 familias y 
que busca promover la producción local, el consumo responsable y el 
acceso equitativo a alimentos saludables y de calidad para todos los 
habitantes de nuestra región. 

Durante el año 2023 se trabajó un importante proyecto con INDAP, que 
se comenzará a ejecutar este año para desarrollar y fortalecer  
íntegramente a la agricultura familiar campesina, ejecutado por INDAP, 
cuya inversión es de 5.000 millones. (LAMINA) 
 
En la misma línea, para este año, junto al Consejo Regional hemos 
destinado un monto de $1.232 millones para la implementación de un 
programa presentado por la Seremia de Agricultura, “Apoyo al 
mejoramiento de la fertilidad en sistemas agropecuarios 
productivos de la región”, que tendrá un total de 800 unidades 
productivas pertenecientes o no a INDAP.  
 
Quiero dejar con ustedes el testimonio de Don Luis Llanquimán, 
presidente del Consejo Asesor Regional de INDAP, institución que nos 
ha permitido apoyar fuertemente a la agricultura regional.  
 
TESTIMONIO LUIS LLANQUIMÁN  
 
VII. ÁREA VIVIENDA Y DESARROLLO URBANO  
 
Queremos compartir con ustedes, los avances y logros significativos en 
el área de vivienda y desarrollo urbano, pilares fundamentales para el 
bienestar y la calidad de vida de nuestras comunidades. En esta área 
hemos invertido un total $2.922 millones, siendo fieles aliados del Servicio 
de Vivienda y Urbanismo, en el contexto de nuestro trabajo en el Plan 
de Emergencia  Habitacional y las acciones y gestiones realizadas por 
la Comisión de Vivienda, Habitabilidad y Ciudad de nuestro Consejo 
Regional. 

Comenzaré resaltando los esfuerzos realizados en el trabajo 
colaborativo con el Ministerio de Vivienda que nos han posibilitado 
participar con recursos en varios de sus programas, como mejoramiento 
de espacios públicos, Programa pavimentación participativas, 
Programa Pequeñas Localidades, Pavimentación de calles 
estructurantes; compra y habilitación de terrenos para viviendas 
sociales.  
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Destacamos el mejoramiento del área verde costanera Alderete, 
ubicada en la comuna de Los Lagos. Este proyecto no sólo embellece 
nuestro entorno, sino que también promoverá el esparcimiento y la 
convivencia en un espacio público de gran importancia para nuestra 
comunidad. 

Continuando con el desarrollo urbano, quiero destacar la habilitación 
de las plazas Chile y Pedro de Valdivia, obra que sabemos ha dolido 
a nuestra capital regional, debido a la paralización de obras por 
hallazgos arqueológicos. La ejecución de este proyecto se hará en dos 
partes. La primera tiene que ver con la pavimentación, obras que 
iniciaron esta semana, y la segunda etapa, relacionada con las áreas 
verdes, a la espera que el Consejo de Monumentos Nacionales, permita 
avanzar en las obras.  

Este proyecto promete convertirse en un punto de encuentro y 
recreación para vecinos y vecinas valdivianas, enriqueciendo así 
nuestro patrimonio cultural y urbano. 

Asimismo, no podemos dejar de mencionar la conservación de la 
Plaza de la Concordia en la comuna de La Unión, proyecto que resalta 
nuestro compromiso con la conservación de nuestros espacios 
públicos, promoviendo la integración social y el cuidado de nuestro 
entorno histórico y cultural. 

Junto al Ministerio de Vivienda y Urbanismo hemos fortalecido el trabajo 
colaborativo, en ello, nos hemos hermanado junto a nuestro CORE, 
para financiar la lista de espera del Programa Pavimentos 
Participativos, concurso 32 y siguientes.  
 
En Mariquina también estamos financiado el Mejoramiento de las 
calles Las Quinchas y Los Estribos.  En Lanco en tanto, apoyamos 
la construcción de la semaforización en la intersección ex Ruta 5 con 
Yungay, proyecto priorizado por el municipio para dar seguridad vial a 
sus habitantes.  

En esta oportunidad, también quiero resaltar un trabajo importante que 
hemos llevado adelante con el Ministerio de Bienes Nacionales, a través 
de un programa que permitió que 300 familias de la Provincia del Ranco 
obtengan el saneamiento de títulos de dominio en sus propiedades 
o viviendas, gracias al financiamiento de $171 millones aprobados por 
nuestro CORE, a través del Programa Zonas Rezagadas. Además 
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logramos implementar una oficina móvil de Bienes Nacionales, que 
ha permitido llegar hasta los lugares más apartados de la región, con 
los servicios que otorga este importante ministerio.  
 
Por último, quiero compartir una excelente noticia para nuestra región, 
ya que hemos invertido un total de $796 millones durante el 2023, para 
la adquisición de terrenos para la construcción de viviendas 
sociales, que permitirá acercar el sueño de la casa propia para 426 
familias en diferentes comunas de nuestra región, pertenecientes a las 
comunas de Mariquina, Panguipulli y Paillaco.  

Estos proyectos responden a nuestro compromiso y el del Consejo 
Regional en pleno, por el continuo desarrollo urbano y la mejora de la 
calidad de vida de las y los habitantes de nuestra región. Seguiremos 
trabajando incansablemente para construir comunidades más 
inclusivas, resilientes y sostenibles para todos. 

Para el 2024, tenemos buenas noticias para las comunas de Valdivia, 
Futrono y Los Lagos, porque junto al Consejo Regional, a través de 
esta alianza con Serviu y como resultado del trabajo de la Comisión de 
Vivienda, hemos invertido $5.500 millones destinados a la compra de 
terrenos para la construcción de viviendas y espacios urbanos. En Lago 
Ranco, tenemos avances para la adquisición de un terreno que 
actualmente está en estudio tras hallazgos arqueológicos y llevamos 
positivas reuniones con la empresa Arauco para poder adquirir terrenos 
de su propiedad, urbanos y periurbanos a precio justo.  

A continuación, les invito a conocer el testimonio de Danilo Mellado 
Becerra, presidente del Comité de Vivienda Siete Ríos de Melefquen, 
institución beneficiada con estos recursos.    

 
TESTIMONIO TERRENOS MELEFQUÉN  
 
VIII.  ÁREA ENERGÍA 
 

A) ELECTRIFICACIÓN 
 
La electrificación rural como política pública en materia de energía es 
esencial para promover la igualdad de oportunidades, el desarrollo 
sostenible y una mejor calidad de vida en las zonas rurales. Desde hace 
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varios años venimos desarrollando un trabajo importante en esta 
materia, teniendo una gran cobertura, sobre el 98%, pero sin duda, aún 
tenemos una brecha que cubrir (1.900 viviendas aproximadamente) en 
la cual estamos trabajando, a pesar que durante el año se produjo una 
controversia entre el Ministerio de Energía y las empresas eléctricas por 
el tema tarifario. Eso nos tuvo paralizados por más de seis meses los 
proyectos eléctricos.  
 
Durante el año 2023 llevamos adelante la Construcción del Sistema 
de Autogeneración Eléctrica de Quitaqui en Valdivia, esta 
importante obra lleva un 80% de avance y permitirá la instalación de 
empalmes eléctricos en 45 viviendas de este importante sector.  
 
Uno de los más importantes logros, ha sido poder retomar el proyecto 
de Electrificación Fotovoltaica de Lumaco, Cancahual, Tres 
Chiflones y Cadillal en la comuna de Corral, una iniciativa que tiene 
una larga historia, que ha contado con el financiamiento de nuestro 
Gobierno Regional, pero que lamentablemente ha pasado por muchas 
dificultades. Este año, gracias a las gestiones de nuestro GORE junto 
al Municipio de Corral, liderado por su alcalde Miguel Hernández se 
logró levantar nuevamente la licitación, que nos ha permitido contar con 
una empresa para retomar las obras, ¡obras que ya iniciaron en el mes 
de marzo!  
 
En la Provincia del Ranco, particularmente en la localidad de 
Riñinahue, comuna de Lago Ranco, nos encontramos ejecutando 
la habilitación del suministro de energía eléctrica, el cual permitirá 
beneficiar a 42 familias de ese territorio. 
 
Estos tres proyectos son sólo una muestra de lo que estamos haciendo 
en esta materia, pero es importante contarles que en etapa de 
ejecución, tenemos los proyectos de electrificación en los sectores de 
La Traca y otros en la comuna de Máfil; Caricuicui, Coñaripe IV, Culán 
y huerquehue en Panguipulli; Puringue, San José Valle Cordillera y, 
sector Valle Mariquina en la comuna de Mariquina, con una inversión 
total de nuestro presupuesto, de más de $2.937 millones, para entregar 
luz a más de 550 familias de los sectores rurales más apartados de la 
región. (lámina) 
 



18 

 

A continuación, quiero dejar con ustedes, el testimonio de la señora 
Rosa Campos Esparza, beneficiaria del proyecto de electrificación rural 
del sector La Traca, Pupunahue en la comuna de Máfil.  
 
 
TESTIMONIO ROSA CAMPOS, ELECTRIFICACIÓN RURAL  
 
 
IX. INFRAESTRUCTURA DE INICIATIVAS LOCALES 
 
La relación con los servicios públicos regionales y los municipios ha sido 
un eje fundamental en nuestro modelo de gobernanza, esto nos ha 
permitido tener un trabajo coordinado con seremis, directores 
regionales y con los 12 alcaldes y alcaldesas de la región para llevar 
adelante iniciativas estratégicas para cada territorio. Durante el año 
2023, en esta importante área, se realizó una inversión de $6.797 
millones para llevar adelante una serie de iniciativas.  
 
En esta oportunidad quiero destacar un proyecto impulsado por el 
Municipio de Paillaco, me refiero a la Ampliación del Cementerio 
Municipal, proyecto que permitirá la habilitación de 4 mil espacios entre 
nichos y sepulturas, permitiendo entregar un espacio adecuado y 
renovado para las y los vecinos de la comuna. 
 
En la comuna de La Unión estamos financiando la conservación de 
los Edificios Públicos Municipales, con el único objetivo de entregar 
mejores condiciones para sus funcionarios y también para los vecinos y 
vecinas, que día a día llegan hasta el Municipio a realizar diversos 
trámites. Este proyecto permitirá la conservación del edificio consistorial 
y casa Guzmán, a través de obras civiles, de electricidad e iluminación, 
seguridad, agua potable, alcantarillado y calefacción. 
 
 
Durante el año 2023 en el Fondo Regional de Iniciativa Local - FRIL 
logramos ejecutar $2.204 millones, afectados duramente por el 
aumento de costos post pandemia. A pesar de aquello, logramos la 
concreción de 45 proyectos a cargo de los municipios, iniciativas que 
son levantadas muchas veces desde las propias comunidades. Me 
refiero por ejemplo a la Construcción de la Plaza Pública de Liquiñe; a 
la construcción de la sala de máquinas, para la compañía de Bomberos 
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de Huellahue en Panguipulli y; a la construcción de un paradero para la 
Barcaza de Corral, entre otras.  
 
Al mes de mayo de este año tenemos planificada la firma de 16 nuevos 
convenios de transferencia por la suma de $2.289 millones y al mes de 
julio, esperamos obtener la recomendación técnica y la firma de 26 
nuevos convenios por $4.042 millones de nuestro presupuesto.  
 
A continuación, les invito a conocer la visión de la presidenta y 
vicepresidenta de nuestra Asociación Regional de Municipalidades, con 
quienes llevamos un trabajo coordinado para ejecutar importantes 
iniciativas. 
 
 
VIDEO TESTIMONIO ALCALDESAS 
 

X. ÁREA TRANSPORTE Y CONECTIVIDAD 

En el área de transporte y conectividad, desde el inicio de la historia de 
nuestra región, el Gobierno Regional ha consolidado un trabajo junto al 
Ministerio de Obras Públicas, con el objeto de generar las condiciones 
para un desarrollo económico sustentable, con equidad territorial y 
calidad de vida. Es por ello, que hemos impulsado importantes obras 
que han mejorado la urbanización, así como también el bienestar de las 
comunidades y en 2023 ejecutamos $9.747 millones.  
 
En ello, quiero destacar la ejecución de la segunda parte del proyecto 
Pavimentación de la Avenida Costanera de Panguipulli. Este es un 
gran paso para la conectividad de Panguipulli, porque, además, 
fomentará el turismo y facilitará el acceso a servicios básicos para más 
de 12.000 habitantes de la comuna. 
  
En esta misma comuna, nos complace agregar que hemos dado por 
inaugurada la conservación de la Ruta CH 203, que conecta Puerto 
Pirehueico con el Paso Huahum. Un camino sentido por la comunidad 
de Puerto Pirehueico, que nos permite hoy avanzar en aquellas justas 
demandas y por supuesto hermanarnos con nuestros vecinos 
argentinos en materias como turismo, salud y conectividad.  
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En Río Bueno, el proyecto de “Mejoramiento y estabilización del talud 
en la Calle Beauchef entre Prat y Puente Contra”, obra que busca el 
mejoramiento del acceso sur de la comuna riobuenina.  

En Máfil, la Conservación de la Red Vial Básica en la Ruta T-390 
Mulpún, es un claro ejemplo de nuestro compromiso con el desarrollo 
equitativo de todas las comunidades de la región.  

En Futrono, estamos contentos con la concreción de la conservación 
de la Red Vial Básica en la Ruta T-455, camino Loncopán Alto y 
Loncopán Bajo, que mejorará la vida a cientos de familias campesinas 
del sector.  

Antes de cerrar esta área, les quiero invitar a conocer los resultados de 
un proyecto que ha impactado positivamente en la vida de vecinas y 
vecinos de Loncopán, en la voz de Don Manuel Alarcón, tesorero del 
APR del sector.  
 
 
TESTIMONIO MANUEL ALARCÓN  

A) TRANSPORTE 

En La Unión, estamos apoyando la ampliación del Sistema de Control 
de Tránsito, proyecto que modernizará nuestras infraestructuras viales, 
mejorando la seguridad y garantizando una circulación más fluida y 
segura para los más de 38.000 habitantes de la comuna y sus 
alrededores. 

Continuando con la línea de transporte público, es importante 
mencionar que a través del programa de Modernización del 
Transporte Público, invertimos $3.459 millones, que permitieron la 
modernización de 98 buses en toda la región, de los cuales 62 son 
rurales y 36 son urbanos. Este programa liderado por la Seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones busca entregar un subsidio a los 
dueños de buses para renovación y modernización de sus máquinas, lo 
que propicia entregar un mejor servicio del transporte público a sus 
usuarias y usuarios. 
 
En esta misma materia, para el 2024 proyectamos el análisis y 
desarrollo de un estudio de movilidad sustentable, incluida la 
electromovilidad, inicialmente para la ciudad de Valdivia, para los 
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cual se desarrolló un estudio por nuestra Corporación Regional de 
Desarrollo Productivo y donde nuestra Comisión de 
Infraestructura del CORE ha estado muy activa.  

 
XI. ÁREA FOMENTO PRODUCTIVO 

Tenemos un compromiso con el Fomento Productivo, reconocemos su 
papel fundamental en la creación de empleo, el fortalecimiento de la 
competitividad y la generación de oportunidades para todos los 
habitantes de nuestra región.  

Desde que aprobamos nuestra Política Regional de Fomento en 2021, 
ésta se ha convertido en un instrumento que guía la inversión pública 
en materia de fomento productivo.  

Uno de nuestros focos se ha centrado en materia de reactivación 
económica, es así que, junto al Consejo Regional aprobamos recursos 
para la ejecución del programa Transferencia Capacitación con 
Subsidio y Plan de Empleo en Contexto de Emergencia Covid 19 – 
Sence, iniciativa de alcance regional cuya inversión alcanza los $440 
millones. 

Hace unos días y en el contexto de la conmemoración del Día 
Internacional de los Trabajadores y Trabajadoras, informamos que 
desde el año 2021 a la fecha, hemos levantado 33 programas, con una 
inversión cercana a los $10 mil millones, para apoyar la reactivación 
económica de diversos sectores afectados por la pandemia y posterior 
crisis económica, lo que permitió mantener alrededor de 1.099 empleos 
en la región, así como también la generación de 213 nuevos empleos, 
totalizando 1.312 puestos de trabajo activos en el ámbito de fomento, 
emprendimiento e innovación. 

Uno de los programas de Reactivación Económica que está en pleno 
desarrollo es el Fortalecimiento Producto Turístico Ferias 
Costumbristas, a cargo de FUDEAUFRO, iniciativa que tiene una 
inversión de 3 mil millones, que beneficiaría a 115 espacios feriales 
de nuestra región, pero que se ha encontrado con dificultades 
estructurales (propiedades de terreno) para su plena materialización.  

El programa Acelera Reactivación Los Ríos, a cargo de la 
Universidad Austral, tiene una inversión de $3.000 millones y un 
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alcance de 295 beneficiarios, una de las características de este 
programa es la equidad territorial con un alcance en las 12 comunas de 
la región. Actualmente, la iniciativa se encuentra en etapa de ejecución 
de planes de negocio de los beneficiarios y próximamente comenzará 
la ejecución de los planes de trabajo. Si bien este es un programa que 
ha tenido varios contratiempos para su normal ejecución, afectando las 
expectativas de algunos emprendedores, ha sido capaz de ya contar 
con 70 emprendedores formalizados.  

Los invito a conocer parte de los beneficiarios de este programa, 
quienes nos cuentan cuán importante ha sido ser parte de Acelera 
Reactivación Los Ríos. 

VIDEOS ACELERA REACTIVACIÓN LOS RIOS  

En relación a la iniciativa Apoyo a Emprendedores y Empresas en 
Economías Locales, está ad portas de su finalización, logrando una 
cobertura de 48 beneficiarios, cuatro por comuna, con una inversión 
de $600 millones. 

Escuchemos la experiencia de dos emprendimientos que recibieron 
aportes de este programa, se trata de CERVEZAS CHUMPECO Y 
PARQUE EL ENCANTO. 

VIDEOS CERVEZAS CHUMPECO Y PARQUE EL ENCANTO. 

 
A) FONDO DE INNOVACIÓN PARA LA COMPETITIVIDAD (FIC) 

Sabemos y reconocemos el potencial que tiene nuestra región en 
materia de innovación y conocimiento, es por ello que junto a nuestro 
Consejo Regional aprobamos recursos para el desarrollo de esta área. 

Una de las iniciativas destacadas que apoyamos en esta materia es la 
Transferencia UACH Polo Creativo y Turístico en Los Ríos: 
Catalizando la Simbiosis entre la Industria de la Música y el 
Turismo, que beneficiará a 20 empresas y asociaciones.  

Les invito a conocer esta iniciativa.  

VIDEO FIC POLO CREATIVO 
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Otra de las iniciativas que queremos destacar es la Transferencia 
UACH Biocombustibles de Residuos Forestales en Los Ríos, 
iniciativa para la cual aportamos $240 millones.  

Los invito a conocer este innovador proyecto. 

VIDEOS FIC 

B) GESTIÓN CORPORACIÓN REGIONAL DE DESARROLLO 
PRODUCTIVO  

 
A través de Nuestra Corporación Regional de Desarrollo Productivo, 
instrumento operativo y ejecutor del Gobierno Regional y el Consejo 
Regional, nos encontramos desarrollando una serie de iniciativas, 
destacando entre ellas el Estudio Reactivación Sector 
Agroalimentario Regional.  
 
 
Con una inversión de $100 millones se está desarrollando el Plan 
Regional de Desarrollo Turístico que pretende establecer el marco 
estratégico y operativo para el desarrollo y gestión del turismo en la 
región de Los Ríos.  
 
Asimismo, se trabaja en la Actualización Seguimiento Planes De 
Manejo Amerb, la cual benefició a un total de 36 áreas de manejo y 
explotación de recursos bentónicos (AMERB) a través del desarrollo de 
sus respectivos estudios de seguimiento.  
 
Nuestra Corporación además está a cargo del Plan y Estrategia de 
Implementación de la Política Regional de Fomento, donde se 
diseñarán e implementarán mecanismos de gestión de la innovación y 
la competitividad para apoyar la implementación y seguimiento de la 
Política Regional de Fomento.  
 
Estamos trabajando también en el Diseño de la Estrategia Regional 
de Ciencia, Tecnología e Innovación para el Desarrollo, la cual 
busca ser una hoja de ruta para la inversión pública y la toma de 
decisiones en esta materia. 
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En etapa final de implementación, se encuentra el Observatorio 
Regional de Áreas Silvestres Protegidas, ya se levantó una 
plataforma de información para la planificación y el monitoreo de la 
conservación y el turismo en torno a las áreas silvestres protegidas 
públicas y algunas iniciativas de conservación privada. 

 
Por último, destacamos el Fondo De Cofinanciamiento De Iniciativas 
Bienes Club, el cual ya está finalizado y que permitió el desarrollo 
de 11 iniciativas, entre las que destacamos la realización del Evento 
Fluvial:  Encuentro internacional de la industria creativa; el XVIII 
Encuentro Nacional GTT: Seguridad Alimentaria como Estrategia de 
Desarrollo Agrícola y: la Internacionalización  de la Industria Musical de 
Los Ríos y Piloto Turismo de Invierno “Choshuenco Pueblo de Agua y 
Montañas”, entre otras.  

 
C)  INTERNACIONALIZACIÓN DE LA REGIÓN DE LOS RÍOS 

En el marco de la descentralización política de nuestro país, Los Ríos 
ha capitalizado su autonomía regional para consolidarse como un actor 
influyente en la escena internacional.  

Por ello, durante el 2023 participamos junto a nuestra Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo en el XXIII Foro de Agencias de 
Desarrollo Regional en España, donde se abordaron temáticas claves 
para el desarrollo económico y social regional. (ANGAR 360) 

Además, por primera vez, participamos en la Expo SIAL en Shenzhen, 
República Popular China, buscando un impulso a las oportunidades de 
inversión en la industria alimentaria, lo cual ha llevado a que durante 
este año seamos la única región de Chile en participar en la Expo SIAL 
2024 en Shanghái, con participación de cuatro empresas regionales 
(Colun, Cervecería Kunstmann, Apicoop y CRAN Chile), delegación que 
encabezaré, para también junto a la delegación de la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo y Consejeras Regionales, atender 
una agenda de hermanamiento por los 12 años del convenio 
subnacional que tenemos con la Provincia de Yunann, de la República 
China.  

Durante el 2023, también retomamos una histórica relación con los 
hermanos argentinos de San Martín de Los Andes desarrollando el 
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Primer Foro de Integración Binacional, que permitió reanudar los 
diálogos con el territorio argentino. Como resultado de ello, hoy me 
complace anunciar que el próximo 20 de junio daremos inicio a una 
iniciativa binacional que busca posicionar nuestro territorio con una ruta 
binacional integrada entre la Región de Los Ríos y la Provincia de 
Neuquén, financiada por la Agencia de Cooperación del Ministerio de 
Relaciones Exteriores. 

En octubre de 2023 y en el marco de nuestro aniversario regional, 
celebramos el II Encuentro Internacional, convocando a más de 20 mil 
personas provenientes de diversas partes de Chile, con la presencia de 
países como Palestina, Sudáfrica, Argentina, República Dominicana, 
Indonesia, Filipinas, Vietnam, Ecuador, Brasil, Suiza, Perú, Costa Rica, 
Japón, Estados Unidos, entre otros invitados internacionales. Este 
evento es una muestra de las capacidades de articulación de nuestra 
región en el ámbito de la internacionalización, que busca celebrar 
nuestras raíces y consolidarnos como un referente en el sur de Chile 
respecto a las relaciones internacionales, de intercambio cultural y 
prospección económica.  

La región no sólo busca ser un participante activo en el escenario global, 
sino que también aspira a ser un líder en la promoción de la cooperación 
internacional en diversos ámbitos, incluyendo el comercio, la cultura, la 
ciencia y la tecnología. 

XII. ÁREA TURISMO Y COMERCIO 
 
El turismo ha sido uno de los ejes centrales para el desarrollo de nuestra 
Región de Los Ríos. Nuestros potenciales culturales, naturales y 
paisajísticos permiten proyectarnos como uno de los destinos turísticos 
más completos de Chile. Nuestra costa, lagos, ríos, nuestras playas, 
volcanes y áreas silvestres, los circuitos termales, su gastronomía y su 
gente hacen que este territorio sueñe con un turismo del más alto nivel.  
 
Desde el Gobierno Regional hemos decidido apoyar este trabajo porque 
sabemos que aún tenemos importantes brechas, donde se requiere el 
acompañamiento del Estado. Es así que apoyamos el financiamiento 
del Programa de Desarrollo Turístico de la Provincia del Ranco, que 
posibilitó cursos de capacitación para prestadores turísticos de la 
provincia del Ranco y, el apoyo a eventos patrocinados con interés 
turístico: Ranco Diseño, Trilla a caballo suelto, Feria de Turismo y 
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Cultura de Trumao, participación del destino en el evento Fiesta de la 
Manzana y la Sidra, entre otras. 
 
Además financiamos el Programa Consolidación y Formalización de 
Emprendimientos Turísticos y Mayor Competitividad en la oferta 
turística, para resolver brechas de infraestructura y equipamiento para 
50 productores de la Provincia del Ranco.  
 
Estas iniciativas son parte de una cartera de proyectos en esta área, 
que suman una ejecución de $1.284 millones para el desarrollo del 
turismo regional.  
 
Este año 2024, junto a nuestro Consejo Regional en noviembre del 
2023, hemos aprobado $3.000 millones para el financiamiento del 
programa “Reactivar la Competitividad y Posicionamiento Turístico 
de la Región de Los Ríos”, presentado por el Servicio Nacional de 
Turismo – SERNATUR - Los Ríos, que tiene como propósito fortalecer 
la competitividad turística regional, consolidando la oferta y 
posicionando sus destinos en los nichos de mercados turísticos de 
interés para la región.  
 
XIII. ÁREA PESCA  
 
La pesca es una parte integral del desarrollo económico y social de las 
regiones costeras de Chile, proporcionando empleo, ingresos, 
oportunidades de negocio y contribuyendo a la diversificación 
económica y el desarrollo sostenible.  
 
Durante el año 2023, ejecutamos en esta área un total de $1.294 
millones, que nos permitió impulsar proyectos importantes, como por 
ejemplo, el Mejoramiento de la Caleta de Pescadores de Niebla, que 
permitirá beneficiar a más de 700 personas de este importante sector 
costero.  
 
Con la grata presencia de nuestro Presidente de la República, Gabriel 
Boric en la región, inauguramos el Mejoramiento de la Caleta de 
Pescadores de Los Molinos, obra que fue cofinanciada entre el 
Ministerio de Obras Públicas y nuestro Gobierno Regional, que tuvo una 
inversión superior a los $6.000 millones, para beneficiar a 200 familias 
de pescadores y pescadoras artesanales del territorio.   
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Además, nos encontramos ejecutando el “Programa GORE – 
INDESPA Iniciativas para la Pesca Artesanal de la región de Los 
Ríos”, que permitirá que 20 organizaciones de la pesca artesanal 
puedan potenciar y fortalecer el desarrollo sustentable de las cadenas 
de valor del sector pesquero y acuícola.  
 
Finalmente, dentro de las iniciativas emblemáticas, queremos destacar 
el proyecto de Implementación de Micromódulos de Proceso para la 
Agregación de Valor, que estamos ejecutando junto a INDESPA. Se 
trata de 15 micromódulos que se implementarán en las caletas de 
Niebla; Amargos; Chaihuín; Huape; San Carlos; La Aguada; Mehuín y 
Mississippi, de las comunas de Valdivia, Corral y Mariquina, para apoyar 
el desarrollo de iniciativas destinadas a mejorar los ingresos de las 
pescadoras artesanales de la Región de los Ríos. 
 
A continuación, les invito a conocer el testimonio de Carolina Pitrullanca, 
representante de la Mesa Regional de Mujeres de la Pesca Artesanal y 
actividades conexas. 
 
TESTIMONIO CAROLINA PITRULLANCA 
 

A) COMISIÓN REGIONAL DE USO DEL BORDE COSTERO  
 
Nos ha correspondido presidir la Comisión Regional de Uso del Borde 
Costero (CRUBC) de la Región de Los Ríos, donde hemos reafirmado 
que este espacio  sigue consolidándose como una instancia 
fundamental para la toma de decisiones en torno al borde costero.  
 
La CRUBC celebró cuatro sesiones durante el año 2023. En estas 
sesiones, se aprobaron varias propuestas importantes, incluyendo dos 
Espacios Costeros Marinos de Pueblos Originarios (ECMPO PALO 
MUERTO Y MISSISSIPPI) y una concesión marítima menor en 
Valdivia.  
 
Destacamos la ECMPO Palo Muerto, ubicada a 14 kilómetros al sur de 
la comuna de Corral, la cual fue gestionada por la Comunidad Indígena 
Segundo Maripán. Esta solicitud fue aprobada en forma unánime, 
logrando un acuerdo provechoso, tanto para la comunidad mapuche, 
como para el sindicato de pescadores artesanales de Huape.   
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XIV. ÁREA DEPORTES 

El deporte emerge como un catalizador clave para el desarrollo social, 
económico y cultural. La inversión en esta materia, no sólo ha impulsado 
la construcción de infraestructuras deportivas modernas y accesibles, 
sino que también ha permitido fomentar el desarrollo de talento local, la 
creación de empleo y la atracción de turismo.  

Nuestra inversión en el ámbito deportivo durante el 2023, superó los 
$6.258 millones, recursos que han permitido el desarrollo de varias 
iniciativas, entre ellas la Construcción de la Cancha Sintética del 
Estadio Municipal de Lanco.  

La Construcción del Centro Recreativo para el Adulto Mayor de 
Valdivia, obra que cuenta con un avance de más del 92%, 
encontrándose en su etapa final.  

En Mariquina, inauguramos el Mejoramiento de la Cancha Sintética y 
Estadio de Ciruelos.  

En la Provincia del Ranco, en la comuna de Río Bueno, estamos 
financiando el Mejoramiento del Recinto Deportivo Estadio 
Mantilhue, que esperamos su término para el mes de julio de este año. 

En la capital regional también apoyamos la Conservación de la Red 
de Multicanchas, iniciativa que permitirá la mejora de 10 multicanchas 
en Valdivia con más de 166 mil beneficiarios. El mismo proyecto se 
desarrolla en La Unión, cuyo avance físico supera el 96%. Nuestra 
prioridad ha sido el trabajo formativo en todos los deportes, apoyando 
escuelas deportivas, campeonatos y talentos.  

Indudablemente el remo para nuestro territorio es el deporte más 
importante y cómo no, si contamos con grandes exponentes de esta 
disciplina, hombres y mujeres que hace sólo unos meses demostraron 
su gran nivel siendo parte de la selección nacional de Remo que firmó 
una actuación histórica en los Juegos Panamericanos Santiago 2023, 
conquistando 10 medallas, tres de oro, cinco platas y dos de bronce. 
Como Gobierno Regional estamos orgullosos de haber sido parte de 
esta hazaña continental a través del Plan Anual de Remo de la Región 
de Los Ríos, cuyo aporte alcanzó los $102 millones y permitió la 
preparación de nuestros representantes regionales. 
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Tenemos desafíos pendientes, lo sabemos…Tenemos un gran anhelo 
y estamos tras eso, trabajando para ello... durante el 2023 ingresamos 
a evaluación del Sistema Nacional de Inversiones, la etapa de diseño 
del proyecto Construcción Pista de Aguas Quietas, la cual sería una 
de las más importantes del mundo, que provocaría además otros 
efectos positivos, no solamente en la práctica del remo, sino que 
también de otros deportes náuticos y efectos de carácter económico y 
culturales muy importantes. 

 
Compartimos con ustedes las palabras de Carlos Soto, presidente de 
la Asociación Austral de Remo y de los remeros Pedro Labatut y 
Emilia Rosas. 

TESTIMONIO DEPORTISTAS DEL REMO 

 
XV. ÁREA EDUCACIÓN 
 

Uno de los pilares fundamentales para el progreso y la equidad en 
nuestra sociedad es la educación. Durante el año 2023, nuestra región 
ha demostrado un firme compromiso con la mejora de la infraestructura 
educativa, destinando una inversión considerable de $747 millones 903 
mil.  
Estamos retomando la continuidad de la “Reposición de Escuela 
Fusionada Los Lagos”, iniciativa donde hemos puesto nuestro 
corazón y compromiso, dada las dificultades que se han generado por 
la paralización de las obras, agradecemos la comprensión que han 
tenido el Centro de Padres y Apoderados, la comunidad educativa y el 
alcalde y su concejo.  

Estamos comprometidos con el diseño y compra de terreno con el 
colegio José Manuel Balmaceda de Futrono, proyecto emblemático de 
la comuna y especialmente de su comunidad educativa.  

Quiero destacar también, nuestro acompañamiento al Municipio, en su 
preocupación por generar condiciones mínimas para docentes y 
estudiantes de la Escuela de contingencia, y en ello, hemos financiado 
la construcción de un patio techado para el recinto modular, que 
hemos inaugurado recientemente, por un monto de $293 millones.  
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A continuación, dejo con ustedes las palabras del Presidente del Centro 
de Padres y Apoderados de la Escuela Fusionada de Los Lagos, don 
Telmo Montecinos.  
 
PALABRAS TELMO MONTECINOS, ESCUELA FUSIONADA 
 
Otro importante proyecto es la “Conservación de las dependencias 
de la Escuela Olegario Morales”, de Paillaco por un monto de $992 
millones, iniciativa que hemos apoyado con el único objetivo de 
entregar mejores condiciones a estudiantes, docentes y no docentes de 
esta importante comunidad educativa.  
 
Dejo con ustedes a Karen Flandes, Directora (s) de la Escuela Olegario 
Morales 
 

TESTIMONIO KAREN FLANDES, ESCUELA OLEGARIO PAILLACO 

 
XVI. ÁREA CULTURA Y PATRIMONIO 
 
La cultura desempeña un papel vital en la construcción de sociedades 
inclusivas y sostenibles, por lo que el apoyo de nuestro Gobierno 
Regional resulta esencial para el desarrollo humano y social de los 
territorios. Durante el año 2023, realizamos una inversión de $2.848 
millones para impulsar una serie de iniciativas en esta área, de las 
cuales destacamos por ejemplo, la etapa de diseño del Museo y Centro 
Cultural Tringlo de la comuna de Lago Ranco, espacio público que 
operará como un centro integrador, a través de la puesta en valor del 
valioso patrimonio arqueológico y etnográfico, de origen Mapuche-
Huilliche.  
 
La Restauración y Ampliación del Museo de Arte Contemporáneo, 
una de las obras más emblemáticas, que lamentablemente sufrió las 
consecuencias de los efectos de la pandemia, al quedar con un término 
anticipado de obras, actualmente ya se encuentra en tierra derecha para 
que las obras puedan ser retomadas, a través de un trato directo y con 
un cofinanciamiento importante del Ministerio de Obras Públicas.  
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También financiamos la Restauración y Puesta en Valor de la Iglesia 
Nuestra Señora de Lourdes de Reumén en Paillaco. Para nosotros, 
el desarrollo de la vida en comunidad es parte fundamental de nuestras 
gestiones, especialmente si esta inversión, permitirá que los 
reumeninos y reumeninas, recuperen este espacio que representa parte 
importante de la identidad local. 
 
Durante el 2023 también firmamos los contratos de usufructo para hacer 
uso de terrenos de la antigua estación de trenes de Valdivia, 
pertenecientes a la Empresa de Ferrocarriles del Estado (EFE), para 
impulsar dos importantes proyectos, el Mercado Estación, a cargo del 
Municipio de Valdivia y el Museo del Vapor.  
 
Junto a nuestra Asociación Patrimonial Cultural nos encontramos 
trabajando para presentar el proyecto de diseño del Museo del Vapor, 
con el cual aspiramos a consolidar el punto de acceso para los 
pasajeros al recorrido “El Valdiviano”, donde además puedan vivir una 
experiencia de participación y gestión innovadora en torno al patrimonio 
ferroviario; con un museo de sitio, salas de exposición interactivas y 
lúdicas.  
 
El rescate del patrimonio ferroviario representa la aspiración de muchas 
organizaciones de la sociedad civil regional, que por años han estado 
trabajando para ponerlo en valor, para rememorar sus orígenes y 
transformarlo en un polo de desarrollo, que además permita impulsar 
otros proyectos de gran envergadura, como son los trenes para Chile y 
particularmente para nuestra Región de Los Ríos. ¡Tenemos esperanza 
que el tren retornará a la región, tenemos convicción y compromiso para 
que así sea!. 
 

A) GESTIÓN DE LA ASOCIACIÓN PATRIMONIAL CULTURAL DE 
LA REGIÓN DE LOS RÍOS  

 
Nuestra Asociación Patrimonial Cultural es un organismo regional que 
busca poner en valor el patrimonio cultural de la región de Los Ríos, 
dando visibilidad a las diferentes muestras artísticas y culturales de 
cada una de las doce comunas de nuestra región. 
 
Es así que durante el 2023, en el área de Programación Artística, se 
llevó a cabo el Programa de Apoyo a Organizaciones Culturales 
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colaboradoras, orientado a entregar financiamiento a organizaciones 
culturales que generan programación, implementan acciones de 
participación y fomentan la creación y experimentación artística.  
 
También se encuentran llevando adelante el Programa de Apoyo a las 
organizaciones culturales colaboradoras de teatros regionales, que 
permitirá fortalecer el quehacer de los teatros, con un  fondo exclusivo 
para teatros regionales, que apoyará su programación artística y 
operación, lo que además nos permitirá aportar a la programación de 
las demás comunas de nuestra región, con un presupuesto cercano a 
los $300 millones. Agradecer las gestiones del senador Alfonso De 
Urresti, articulador de esta iniciativa ante el Ministerio.  
 
Además se lleva a cabo el proyecto Promoción y fortalecimiento del 
trabajo cultural, el cual busca promover el fomento al Primer Empleo en 
Cultura, una iniciativa que pretende activar una primera experiencia 
laboral plena de derechos en el ámbito cultural y así fomentar la 
empleabilidad de trabajadores y trabajadoras del sector.  

En el área Patrimonio nos encontramos realizando un trabajo de apoyo 
y asistencia técnica, dirigida al rescate del patrimonio cultural 
arquitectónico  sobre inmuebles protegidos y no protegidos por ley, pero 
reconocidos por la comunidad regional como elementos de valor 
patrimonial, como por ejemplo, la Asistencia técnica para rescate del 
conjunto patrimonial Loncopán, las obras de conservación del Museo y 
Memoria de Neltume; el apoyo técnico para conservación Casa de la 
Cultura de Máfil y la conservación de la Estación Ferroviaria de la misma 
comuna, así como también la asistencia técnica en el proceso de diseño 
para la construcción del Museo del Vapor, entre otras. 

 

B) RELACIÓN CON NUESTRO PUEBLO NACIÓN MAPUCHE 
 
Desde que asumimos nuestra gestión, tomamos la decisión de 
establecer un diálogo directo y sincero, que nos permitiese fortalecer 
nuestra relación con el pueblo nación mapuche, que nos permitiese 
escuchar sus históricas demandas y avanzar hacia un Plan Integral de 
Desarrollo Indígena. 
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Nuestras acciones se han dirigido a distintas iniciativas y solicitudes de 
mesas territoriales, como de comunidades, manteniendo relaciones de 
trabajo regulares y a veces intermitentes, teniendo una relación 
preferente con las autoridades ancestrales mapuches de la región y de 
fuera de la región. 
   
Una de las iniciativas ha sido la compra de un terreno ceremonial para 
la comunidad de Pitriuco, con el fin de garantizar un espacio 
permanente a las comunidades huilliches de Lago Ranco y Río Bueno, 
para realizar sus lepún. 
Mantenemos el financiamiento a la importante mesa de salud 
intercultural que preside la lamgen Alicia Raillanca.  
  
A partir del año 2022 y el consiguiente 2023 tomamos la decisión de 
tener una una línea especial de recursos de nuestras subvenciones para 
el Desarrollo y Fomento de Las Culturas hacia las comunidades 
mapuche de la región. Durante el 2023 fueron 15 iniciativas que 
apoyamos, entre las cuales destacamos los proyectos presentados por 
la Comunidad Indígena Río Cruces, por la Asociación Indígena 
Kallfulikan y por La comunidad Mapuche Huilliche Litrán, las cuales 
rescataron, a través de talleres, demostraciones y actividades 
culturales, parte de nuestra cultura ancestral.  
 
A la fecha, se han desarrollado cuatro Trawunes regionales con el 
propósito de establecer un DIÁLOGO INTERCULTURAL, que permita 
desarrollar un PLAN de DESARROLLO INTEGRAL MAPUCHE basado 
en el respeto y generación de confianzas.  
 
Esperamos identificar y priorizar propuestas específicas y plausibles de 
inversión, líneas de trabajo, cursos de acción, que respondan a 
necesidades de corto, mediano y largo plazo en aquellos ámbitos 
atingentes a las propias comunidades y que sean identificadas en estos 
espacios de diálogo de acuerdo a sus priorizaciones.  

La Comisión para la Paz y el Entendimiento ha realizado algunas 
acciones en el territorio, sabemos de los esfuerzos a nivel nacional para 
resolver las históricas demandas y desde nuestra gestión, queremos ser 
parte de esta solución, es por eso, que cuando ya nos acercamos a un 
nuevo solsticio de invierno, el we tripantu, creemos necesario continuar 
con estos diálogos, establecer metodologías, escuchar, escuchar, 
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escuchar para lograr esa unidad, ese reconocimiento que nunca debió 
perderse.  

A continuación, les invito a conocer el testimonio del lonko Humberto 
Manquel, Presidente de la Comunidad Dionisio Manquel Chepo de 
Malchehue, Panguipulli.  
 
TESTIMONIO LONKO HUMBERTO MANQUEL 
 
 

XVII. ÁREA SALUD 

En materia de salud, queremos destacar el aporte permanente de 
financiamiento a todos los proyectos de infraestructura de la salud 
primaria presentados por los municipios de la región: postas y 
consultorios que estuvieron en el convenio de programación, pero de 
igual manera seguimos colaborando para el fortalecimiento de la red 
hospitalaria de la región de Los Ríos, especialmente para la concreción 
de los hospitales pendientes de Panguipulli, Mariquina, Paillaco y el 
Hospital de alta complejidad de nuestra capital Regional, Valdivia.  

Durante el 2023 invertimos más de $11.500 millones, destacando entre 
ellas la Reposición de la Posta de Salud Rural de Rupumeica Bajo, 
en la comuna de Lago Ranco; la Reposición de la Isla Huapi y 
Curriñe en Futrono; la Construcción de la Posta de Puquiñe, en 
Lanco, la Reposición Posta de Salud Rural de Pitriuco en Lago 
Ranco;  la Construcción de la Posta de Salud Rural de Chaihuín, en 
Corral.  

Hace unas semanas acompañamos a la comunidad de Traiguén en la 
Primera Piedra del Proyecto Reposición Posta Salud Rural de 
Traiguén, iniciativa que ya comenzó con las obras exteriores y que irá 
en beneficio de más de 800 familias.  

Durante el 2023 junto a la comunidad de El Llolly inauguramos la 
Construcción de la Posta Rural. También en Paillaco, apoyamos la 
Construcción del Centro de Salud Familiar - CESFAM - Lautaro 
Caro Ríos, beneficiando a más de 14 mil personas. 
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En La Unión en tanto, se encuentra en ejecución la iniciativa 
“Reposición Posta de Salud Rural Los Esteros”, cuyas obras 
finalizarán este año, beneficiando a más de 870 personas del sector. 

Logramos, además, la reposición de tres clínicas móviles, dos 
Dentales y una para la mujer, a cargo del Servicio de Salud de Los 
Ríos, cuya inversión alcanza los $497 millones. 

En la capital del Ranco además apoyamos la Adquisición y 
Reposición de Equipos para el Centro Adosado de Especialidades 
– CAE – del Hospital de La Unión, para la habilitación de unidades de 
especialidades médicas y odontológicas; además de un pabellón de 
cirugía menor y áreas de apoyo. 

En Paillaco, apoyamos el programa Prevención en el Deterioro 
Cognitivo y Demencia en Personas Mayores, que benefició a 500 
personas de la comuna de sectores rurales con atención geriátrica. 

En cuanto a la inversión en ambulancias el monto alcanza los $724 
millones, distribuidos en equipos y equipamiento para el Servicio de 
Pabellón del Hospital de Corral; Reposición de equipos tanatológicos 
del Servicio Médico Legal de Valdivia; la reposición de un vehículo del 
programa de Hospitalización domiciliaria del Hospital de La Unión y la 
adquisición de la clínica veterinaria móvil. 

En la comuna de Corral además apoyamos la iniciativa “Reposición de 
Equipos y Equipamiento Servicio Pabellón Hospital de Corral”.  

En diciembre del 2023 y con la presencia del subsecretario de Redes 
Asistenciales, nuestro Consejo Regional y autoridades comunales, 
pusimos la primera piedra para la Construcción del Servicio de Alta 
Resolutividad (SAR) Futrono, que beneficiará a una población 
proyectada de 19 mil usuarios de la comuna y sus sectores aledaños. 

Junto a nuestro Consejo Regional aprobamos $750 millones para el 
programa Lista de Espera del Servicio de Salud Los Ríos, que 
permitirá subsidiar un total de 178 cirugías, de la lista de espera 
quirúrgicas, incluidas en el compromiso con la Agrupación Regional 
Guatita de Delantal.  

Uno de los anhelos en materia de Salud para nuestro territorio era la 
Habilitación de dependencias y la adquisición de angiógrafo para 
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el Hospital Base de Valdivia. Hoy con fuerza podemos decir 
¡cumplimos! Desde agosto del 2023, este moderno equipamiento está 
en funcionamiento y ha significado la realización de una serie de 
atenciones del área de cardiología en nuestra capital regional. 

Los invito a escuchar el testimonio de uno de los pacientes que ha 
recibido atención en el Hospital Base de Valdivia de este moderno 
equipamiento. 

VIDEO TESTIMONIO ANGIÓGRAFO 
 
 
XVIII. ÁREA JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS 
  
La colaboración con los servicios públicos de nuestra región ha sido 
fundamental para sacar adelante importantes obras, particularmente 
durante el año 2023 aprobamos recursos, que se encuentran en 
tramitación, para apoyar a diversos servicios, en este caso del Ministerio 
de Justicia y Derechos Humanos.  
 
Destacamos la aprobación de recursos para la Conservación del 
Gimnasio del Centro de Justicia Juvenil CIP - CRC de Valdivia, 
recinto que tiene más de 21 años sin mantención. Hemos 
manifestado nuestra disposición a las autoridades del SENAME y de 
Gendarmería, porque nos interesa atender esta demanda y hacer estos 
gestos necesarios a los jóvenes que necesitan oportunidades correctas 
por parte de nuestra sociedad.  
 
Durante el año 2023 también aprobamos $58 millones para la etapa de 
diseño de la Reposición de la Oficina del Registro Civil de Los 
Lagos, una infraestructura que permitirá beneficiar a más de 19.000 
habitantes de dicha comuna.  
  
Además, queremos resaltar un convenio que nos encontramos 
trabajando con Gendarmería de Chile, que tiene por objetivo reforzar 
los sistemas de seguridad de los recintos penitenciarios de nuestra 
región, que con el tiempo se han vuelto obsoletos, a través de la 
implementación de equipos de última generación, con una inversión de 
$704 millones.  
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XIX. ÁREA SEGURIDAD - PLAN DE SEGURIDAD REGIONAL  
 
Quiero presentar los avances en seguridad pública, en el marco de 
nuestro Plan Regional de Seguridad. Este año contamos con el trabajo 
activo de nuestra nueva Unidad de Prevención y Mitigación de Riesgos 
de Emergencia y Seguridad Pública, creada en 2023.  

El Gobierno Regional ha demostrado su compromiso inquebrantable 
con la seguridad y el bienestar de nuestros ciudadanos, y es por eso 
que, en el 2023, hemos asignado una inversión de $838 millones para 
fortalecer nuestras capacidades en esta materia.  

El Plan de Seguridad Regional es el resultado de un esfuerzo 
colaborativo entre diversas instituciones como Carabineros de Chile, 
Policía de Investigaciones, Gobernación Marítima, Delegación 
Presidencial Regional y sus articulaciones, municipios, organizaciones 
sociales y la comunidad en general.  

En ello, destacamos la “Reposición Tenencia de Carabineros San 
José de la Mariquina”, iniciativa que actualmente se encuentra en 
proceso de licitación que permitirá retomar las obras que han estado 
paralizadas por dos años.  

Otro importante logro del trabajo colaborativo con nuestras policías, es 
la inversión destinada a la adquisición de 4 vehículos blindados para 
la PDI y para la renovación del equipamiento del Laboratorio de 
Criminalística de la PDI en Los Ríos, mejorando y agilizando el 
resultado de las diversas investigaciones realizadas por esta institución. 

Con Carabineros de Los Ríos hemos llevado un trabajo conjunto que a 
la fecha ha permitido apoyar su labor con la compra de 12 nuevas 
motos todo terreno, además de un robot submarino, 10 máscaras 
y 10 trajes de buceo para el Grupo de Operaciones Policiales 
Especiales (GOPE) de Los Ríos.  

 
Este equipamiento es la primera parte de la inversión comprometida 
como parte del resultado de nuestro Plan Regional de Seguridad. 
Próximamente se espera la llegada de nuevos vehículos para el trabajo 
territorial de la institución, además de equipos portátiles de identificación 
de sustancias ilícitas de la sección O.S.7 de Carabineros de Valdivia y 
con ello, totalizaremos un importante traspaso de recursos a la 
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Subsecretaría del Interior, por $1.580 millones, cuyo objetivo es el 
fortalecimiento de la labor Carabineros en nuestra región. 
Y les tengo buenas noticias, el día de ayer me acaban de informar que 
ya arribaron a nuestra región de Los Ríos, 24 nuevos vehículos 
policiales que prontamente estarán a disposición de nuestra ciudadanía.  
 
Además estamos trabajando con la institución, un posible convenio de 
programación para poder atender necesidades, especialmente de 
infraestructura en cuarteles.  
 
A continuación, dejo con ustedes las palabras del Jefe de la XIV Zona 
de Carabineros Los Ríos, General Patricio Faunes, respecto al trabajo 
conjunto que estamos llevando. 
 
TESTIMONIO GENERAL CARABINEROS  

 
A) APOYO A BOMBEROS DE LA REGIÓN  

Siempre ha sido una prioridad entregar mejores condiciones de trabajo 
a los cuerpos de bomberos de nuestra región, de hecho, como Gobierno 
Regional hemos financiado toda la infraestructura regional demandada 
por las distintas compañías, además gran parte de los carros y 
equipamiento.  

Establecimos de hecho, un plan de inversión trianual con el Consejo 
regional de Bomberos de Los Ríos, que nos permitiese ordenar esta 
inversión con una mirada más territorial, operativa y de eficiencia en las 
respuestas; es así que el año 2023 teníamos más de $3.400 millones 
aprobados para ellos y, debido a las restricciones del Ministerio de 
Hacienda, no pudimos comprar uniformes y otros equipamientos que 
habían definido como su prioridad. 

En el caso de la construcción del Cuartel de Malalhue, donde la 
empresa abandonó la obra por problemas de aumento de costos 
(efectos post pandemia), se ha determinado finalmente hacer una nueva 
licitación pública, considerando que en el proceso anterior la postulación 
de la única empresa hizo una propuesta económica de alrededor de 
$1.400 millones más de los valores reevaluados.  
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En la comuna de Valdivia, hemos avanzado en la etapa de diseño para 
la reposición del Cuartel de Bomberos de la 2da Compañía de Las 
Ánimas. Además, en la comuna de Panguipulli, estamos ejecutando la 
reposición del Cuartel de Bomberos de Neltume.  
 
En la comuna de Los Lagos, nos encontramos en plena ejecución de la 
construcción del Cuartel de Bomberos de la 2da Compañía, donde 
evidenciamos nuestro compromiso con el avance y la culminación 
exitosa de este importante proyecto.  
 
Quiero compartir con ustedes la experiencia del trabajo colaborativo que 
llevamos con bomberos a través de la voz del vicepresidente de 
Bomberos de Los Ríos, Don Carlos Gil. 
 
VIDEO TESTIMONIO CARLOS GIL, BOMBEROS DE LOS LAGOS  
 
 Para el año 2024, continuaremos con nuestro compromiso de 
fortalecer la seguridad y la capacidad de respuesta ante emergencias 
en nuestra región.  
 
Entre las inversiones previstas para el próximo año, destacamos la 
ejecución de la Reposición del Cuartel de la 2da Compañía de 
Bomberos en Futrono; el avance en la etapa de diseño de la 
construcción del nuevo Cuartel de la 2da Compañía de Bomberos 
en Río Bueno, con una inversión proyectada de $100 millones. 
 
Además de la infraestructura, estamos comprometidos con el apoyo a 
la labor investigativa de la Fiscalía Regional, para lo cual hemos 
proyectado la adquisición de nuevos activos no financieros. Estamos 
considerando la compra de tecnología de punta, como drones de última 
generación, equipos de análisis forense avanzados y vehículos 
especializados para mejorar la eficiencia y efectividad de las diligencias 
investigativas. 
 
 

XX. ÁREA SOCIAL 

Uno de los sellos de nuestra gestión ha sido poner énfasis en las 
personas, niños, jóvenes, adultos mayores, personas en situación de 
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discapacidad, mujeres, organizaciones sociales, gestores culturales, 
entre otros. 

En un contexto donde las brechas de acceso y oportunidades persisten, 
poner énfasis en la inversión social a nivel local se vuelve fundamental 
para promover la igualdad de oportunidades y mejorar la calidad de vida 
de todos los ciudadanos. 

En ese sentido hemos invertido más de $2.286 millones para la 
ejecución de seis programas ejecutados por el Fondo de Solidaridad e 
Inversión Social - FOSIS -, iniciativas que aportaron al mejoramiento de 
las condiciones y calidad de vida de más de 1.000 familias de las 
distintas comunas y localidades de la región. 

El PROGRAMA DE APOYO A EMPRENDIMIENTO PARA LA 
PROTECCIÓN DE MUJERES, NIÑOS Y NIÑAS, que tuvo un alcance 
de 277 mujeres. 

Otra de las iniciativas ejecutadas por FOSIS es el PROGRAMA DE 
APOYO A EMPRENDIMIENTOS PARA ADULTOS MAYORES, que 
permitió el apoyo a 200 hombres y mujeres de toda nuestra región. 
También apoyamos el PROGRAMA DE EMPRENDIMIENTO PARA 
PERSONAS EN SITUACIÓN DE DISCAPACIDAD, con una inversión 
logrando apoyar a 100 beneficiarios.  

En el caso del PROGRAMA DE APOYO AL EMPRENDIMIENTO RUTA 
LAFKENCHE, 150 fueron los vecinos y vecinas de sectores costeros 
de la comuna de Mariquina que se vieron beneficiados. En Panguipulli 
en tanto, 100 vecinos y vecinas de distintos sectores de la comuna 
fueron parte del Programa de apoyo al emprendimiento de la ruta 
Chauquén Riñihue.  

En la Provincia del Ranco y a través del programa Zonas Rezagadas, 
actualmente está en ejecución el PROGRAMA DE MEJORAMIENTO 
DE VIVIENDA DE ZONAS RURALES DE LA PROVINCIA DEL 
RANCO, con un alcance de 480 beneficiarios, iniciativa que busca 
mejorar las condiciones de habitabilidad de las familias más vulnerables 
de la Provincia del Ranco. 

Los invito a escuchar las palabras de algunos beneficiarios y 
beneficiarias de estos programas que llevamos a cabo junto a nuestro 
gran aliado, FOSIS Los Ríos. 
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VIDEO TESTIMONIO FOSIS  

A través de FOSIS además, estamos en plena etapa de ejecución del 
proyecto Emprendimiento para Boteros de Agua Dulce Provincia de 
Valdivia, cuya inversión alcanza los $95 millones y que va en apoyo 
de 40 beneficiarios. El mismo proyecto se está desarrollando también 
en la Provincia del Ranco. 

 

A) INFANCIA Y ADOLESCENCIA EN UNA REGIÓN SEGURA  

Lo propusimos en nuestro programa de Gobierno y poco a poco hemos 
avanzado en esta línea, creemos que, para lograr una sociedad más 
integrada, debemos propiciar la participación y opinión de los niños, 
niñas y adolescentes de todo el territorio, la cual debe ser tomada en 
cuenta en temas que tienen que ver con su calidad de vida.  

Trabajamos en esa línea y constituimos el Consejo Consultivo y 
Asesor para la Infancia y Adolescencia de la Región de los Ríos, el 
cual desde el comienzo ha contado con el apoyo del Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo. En él son parte activa diversos 
actores con experiencia y conocimiento de la región, alcanzando a la 
fecha la realización de 17 sesiones y una participación activa de cerca 
de 40 organizaciones. 

Durante el 2023 concretamos la entrega de un informe Diagnóstico 
sobre la situación de la Niñez y la Adolescencia en la Región de 
Los Ríos, documento que contiene datos valiosos para la orientación 
de la política pública en esta materia. Además, hicimos entrega de una 
Propuesta de Plan de Acción para la Infancia y la Adolescencia de 
la región, el que contiene acciones concretas, ordenadas bajo los 4 ejes 
de derechos de la Convención Internacional de los Derechos del Niño, 
Desarrollo, Supervivencia, Protección y Participación.  

En paralelo a este trabajo, también convocamos a un consejo de 
Niños, Niñas y Adolescentes, en el que participan de manera 
permanente, 20 niños y niñas, destacamos que esta instancia ha sido 
un elemento innovador en el diseño de esta política pública regional, 
que ha sido destacada por el propio PNUD. 
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Actualmente, estamos trabajando en la elaboración de un segundo 
convenio de colaboración con el PNUD, para fortalecer la participación 
efectiva de niños, niñas y adolescentes e implementar un modelo en 
que las políticas públicas siempre consideren en la planificación y 
diseño a la infancia.  

Los invito a escuchar a Georgiana Braga, representante residente del 
PNUD en Chile, quien nos entrega detalles de lo que ha sido esta gran 
iniciativa.  

VIDEO GEORGIANA BRAGA 

También concretamos un aporte de $100 millones para la 
HABILITACIÓN DE ESPACIOS SEGUROS PARA NIÑOS, NIÑAS Y 
ADOLESCENTES EN CENTROS RESIDENCIALES, de esa forma 
logramos concretar la mejora de 11 residencias dependientes del 
Servicio de Protección Especializada de la Niñez y la Adolescencia, 
ubicadas en las comunas de La Unión, Panguipulli, Valdivia y Máfil, que 
permitirá garantizar el adecuado bienestar y desarrollo de 210 niños y 
niñas. 

Hace unos días realizamos el lanzamiento oficial de los 3 programas de 
Protección Especializada en Maltrato Grave y Abuso Sexual, que 
fueron contratados por el Servicio de Protección Especializada de la 
Infancia y la Adolescencia, con el aporte de $1.000 millones de nuestro 
Programa de Inversión Regional.   

Esta es un noticia que nos tiene muy contentos, porque con estos 3 
programas, que se ejecutarán en las comunas de Valdivia, Los Lagos y 
Río Bueno, estaremos contribuyendo a disminuir en casi un 100%, la 
lista de espera de niños y niñas, que no han podido ser atendidos debido 
al colapso del actual sistema. Estos programas contemplan una 
cobertura de 231 plazas, lo que en la práctica se traducirá en la atención 
efectiva de 400 niños y niñas.  

Quiero compartir con ustedes, la voz de Erika Vidal, representante del 
Consejo Asesor para la Infancia y Adolescencia, quien nos dará cuenta 
de este trabajo.  

VIDEO ERIKA VIDAL, CONSEJO INFANCIA 

B)  MUJER Y EQUIDAD DE GÉNERO 
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La inversión regional en materia de género es un imperativo en la 
búsqueda de sociedades más justas e igualitarias, así lo hemos 
determinado en el trabajo que estamos desarrollando junto a la 
Comisión de la Mujer y Equidad de Género de nuestro Consejo 
Regional.  

La violencia de género en nuestra región, no es sólo una estadística, 
sino una realidad que afecta a nuestras comunidades, a nuestras 
familias y, sobre todo, a las mujeres. Durante el 2023 se dio continuidad 
al Programa de Prevención y Atención a Mujeres Víctimas de 
Violencia  de la comuna de Los Lagos, recursos que han ido en ayuda 
de 400 beneficiarias y 3.580 atenciones.  

En la comuna Mariquina también se desarrolló este importante 
programa, realizando una cobertura de 9.184 atenciones, en los 30 
meses de ejecución hasta fines de 2023, con 168 casos VIF que, en su 
mayoría se catalogan como riesgo grave y vital. 

A través de recursos del Fondo Vida en comunidad también financiamos 
iniciativas con énfasis en Mujer y Equidad de Género, hoy mencionaré 
tres de ellos. Apoyamos a la Junta de Vecinos N°81 Villa Hermosa de 
Valdivia, a la Corporación Bienestar Animal Región de los Ríos y, a la 
Fundación Nacional Para La Accesibilidad, El Diseño Universal y La 
Inclusión Social de Máfil.  

En materia de salud, concretamos la reposición de la clínica Móvil de 
Salud de la Mujer, móvil que recorre nuestro territorio y que permite 
otorgar prestaciones que van en función de una pesquisa precoz y 
oportuna del cáncer cervicouterino. 

De con ustedes a Jazmine Vidal, profesional a cargo de esta clínica.  

VIDEO TESTIMONIO CLÍNICA DE LA MUJER 

C)  FONDO VIDA EN COMUNIDAD  

Lo que antes llamábamos Subvención del 8% del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional, hoy lo hemos denominado Fondo Vida en 
Comunidad, concepto que hemos acuñado porque sin duda estos 
recursos permiten mejorar las condiciones de vida de las distintas 
comunidades del territorio.  
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Es así como cada año apoyamos iniciativas en las subvenciones de 
Deporte, Medio Ambiente, Social, Cultura y Seguridad Ciudadana, las 
que se han ido adaptando a las necesidades de nuestras 
organizaciones sociales y a las preocupaciones de la ciudadanía. 

En el ámbito deportivo, se ejecutaron 81 proyectos, con una inversión 
de más de $490 millones. Mencionarlos todos es imposible, pero quiero 
felicitar a cada organización por su entusiasmo en la postulación. 
Destacamos entre ellos el financiamiento de las gimnastas Ignacia 
Calfuquir y Emilia Becerra, valdivianas, seleccionadas chilenas, quienes 
obtuvieron el título de vicecampeonas sudamericanas.  

En la subvención de Medio Ambiente se ejecutaron 44 proyectos, 
con una inversión de cerca de $72 millones.  Entre las organizaciones 
que han postulado a este fondo destacan los comités de agua potable 
rural, especialmente en la línea educación ambiental y cuidado del 
agua.  

Los invito a conocer la experiencia de Clarisa Santibánez, presidenta de 
la Unión Comunal de APR de Panguipulli, respecto a este 
financiamiento. 

VIDEO TESTIMONIO CLARISA SANTIBÁÑEZ 

En Seguridad Ciudadana, se alcanzó una inversión de poco más de 
$645 millones, lo que permitió que apoyáramos 69 proyectos. Este es 
el fondo que más creció, por existir una gran demanda de seguridad en 
nuestros barrios.  

 
En la subvención Social se ejecutaron 51 proyectos con una 
inversión de más de $689 millones. Destacamos los proyectos que se 
han desarrollado en las líneas de cuidados, protección de infancia, 
operativos oftalmológicos y podológicos, los principales.  
 
Por último, en la subvención de Cultura invertimos más de $900 
millones, lo que permitió que se ejecutaran 86 proyectos a nivel regional. 
Apoyamos a la Corporación de Adelanto de la comuna de Panguipulli 
para la Creación y Presentación de la Obra Colectiva El Riñihuazo: "A 
Punta e Pala y Corazón en Panguipulli, Valdivia y La Unión para 
Celebrar la Región de Los Ríos y el 1° Aniversario del Teatro Educativo 
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de las Artes de Panguipulli”. También apoyamos al Centro Cultural El 
Viaje y a la Agrupación Cultural feria Sabores y Aromas del Campo.  
 
VIDEO EL RIÑIHUAZO  

ASIGNACIÓN DIRECTA: 

Ya he mencionado las dificultades que nos dejó el 2023 tras conocerse 
el denominado “Caso Convenios” en la región de Antofagasta y luego 
una serie de irregularidades en otras regiones del país… lo que trajo 
consigo una serie de restricciones desde el Ministerio de Hacienda. La 
circular 20 nos golpeó y fuerte, en especial en cuanto a los recursos que 
en cada sesión de Consejo Regional aprobáramos junto a nuestros 
consejeros y consejeras, para distintas iniciativas que presentaban 
nuestras organizaciones sociales y que con gusto apoyamos.  

Es así que aprobamos recursos para el Club de Gimnasia Rítmica de 
Valdivia, que permitió la preparación de la destacada gimnasta Josefina 
Romero, quien fue parte de la selección nacional de Gimnasia Rítmica 
que nos representó en los Juegos Panamericanos Santiago 2023. 

VIDEO TESTIMONIO JOSEFINA ROMERO  

También destacamos la realización de la VII versión de Entre Lengas, 
el evento invernal de la Región de Los Ríos, organizada por la ONG 
ENTRE LENGAS, iniciativa que busca romper la marcada 
estacionalidad que posee la región, específicamente en la zona de la 
Reserva Nacional Mocho Choshuenco - Destino Siete Lagos.  

Aquí, quiero destacar que hace algunas semanas, el Comité de 
Fomento Los Ríos aprobó el Programa Territorial Integrado para la 
Reserva Nacional Mocho Choshuenco (PTI), un instrumento que 
permitirá proyectar un desarrollo para esta hermosa reserva, el cual 
responde a un compromiso que hicimos hace un año, cuando dimos el 
vamos a la temporada de turismo invernal. Allí manifestamos a la 
comunidad local, la necesidad de contar con una planificación a largo 
plazo, con una oferta turística que permita la desestacionalización de la 
actividad y, la promoción de un turismo más sostenible, que genere un 
impacto positivo en la economía regional. Entre Lengas, es un ejemplo 
de aquello.  
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VIDEO TESTIMONIO ENTRE LENGAS 

Apoyamos además a una artista que promete dejar en alto el nombre 
de la Región de Los Ríos y de su comunidad indígena de Isla Huapi en 
Futrono… sí… hablo de la joven Isleña Antumalén, a quien apoyamos 
en su Gira Internacional Ñaña Rapea: Isleña Antumalen en 
Encuentro Iberoamericano de mujeres en la industria musical de 
México  y en la Cumbre Internacional Indígena de Música en 
Canadá. Isleña hoy es una de las 12 seleccionadas de entre más de 
4000 candidaturas de jóvenes indígenas y afrodescendientes de todo 
latinoamérica presentadas para la BECA LAYCS, organización que 
busca lograr una participación inclusiva y continua de los jóvenes en los 
espacios climáticos internacionales, como es en la convención Marco 
de las Naciones Unidas para el cambio climático.  

Isleña Antumalen es la primera joven de Isla Huapi en superar las 
brechas de género y el centralismo, aportando al rescate de las raíces 
ancestrales a través de la música. ¡Desde Los Ríos te deseamos mucho 
éxito en esta aventura internacional! 

VIDEO TESTIMONIAL ISLEÑA ANTUMALEN  
 
 
XXI.- Palabras Finales: 
 
Querida Comunidad Regional, estimadas amigas y amigos: 
 
Cuando asumimos esta pionera tarea de Gobernador Regional por 
elección democrática, estaba muy consciente de nuestra 
responsabilidad histórica de iniciar un camino de transformación  de un 
Chile que necesita y aspira a que sus regiones se desarrollen  en todas 
sus potencialidades, con la fuerza de su propia historia identitaria y con 
las capacidades y autonomía necesaria que garantice decisiones 
propias hacia su mejor destino es decir ¡¡El sueño de Un Chile  
Regionalista, un Chile Unitario, Descentralizado!  
 
Nos presentamos ante el SERVEL con un Programa de perspectivas 
integrales de desarrollo, que diera cuenta de la realidad regional, de los 
cambios de Chile,  y de la propia Humanidad especialmente los 
impactos del Cambio Climático y con una estructura de Gobernanza, 
basada en 5 pilares que han estado presente en la gestión del día a día.  
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Eso nos permite evaluar críticamente, hacer un balance de resultados, 
observar las brechas, adecuar y modificar cuando corresponda 
instrumentos y políticas, estar conscientes y atentos a las 
condicionantes externas e internas, que  limitan o favorecen la gestión, 
como ha sido las medidas restrictivas anti regiones que han surgido por 
el caso “Convenios”, como ha sido el caso de la instalación en el 
presupuesto de la Nación 2024, entre gallos y medianoche del concepto 
“gastos de soporte” que significaba desahuciar a nuestras 2 
Corporaciones, felizmente por la brillante defensa jurídica elaborada por 
nuestras abogadas pudimos presentar ante contraloría nuestra 
apelación, lo que nos permitió dar tranquilidad a nuestros 
funcionarios/as que habían quedado sin sueldo y dictar jurisprudencia 
ante el país. Claramente estamos pagando como dicen muchas 
personas “justos por pecadores”.  
 
Producto de la Gobernanza que nos sostiene, que le da sentido 
institucional a nuestro camino, pensamos que su diseño es una 
construcción a una práctica política que aporta a los tiempos, en que la 
política y las y los políticos están muy cuestionados. Pienso que eso nos 
ha permitido tener un sello de apertura, cercanía, transversalidad.  
 
El crear una Fuerza Regionalista Nacional a través de la Asociación de 
Gobernadores y Gobernadoras (AGORECHI) nos ha permitido ser un 
interlocutor permanente con el Gobierno y el Poder Central, lo que nos 
ha representado en lo político y en lo técnico.  
 
Establecer un trabajo transversal, no discrecional, ni menos sectario con 
todos y todas las autoridades municipales independientemente del color 
político de su alcalde o alcaldesa, ha permitido establecer una relación 
de respeto, de credibilidad que ha penetrado también a las propias 
comunidades de las distintas comunas. 
 
Privilegiar una relación permanente de cooperación y colaboración con 
la Delegación presidencial y los distintos servicios y Seremías ha sido 
una práctica destacada de ausencia de celos políticos, protagonismos 
personalistas y de fortalecimiento de mensaje de unidad de propósitos, 
lo que nos permitirá seguir trabajando por los grandes proyectos 
desencadenantes del desarrollo, como: la pista de aguas quietas, el 
Hospital Regional de alta complejidad, la doble vía norte - sur a la capital 
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regional, la ampliación del Aeropuerto Pichoy, el Museo de Arte 
Contemporáneo, el puente Cochrane, el retorno del tres y la concreción 
del Centro Cívico. Todos ellos se mantienen vigentes y en pleno 
desarrollo.  
 
El llevar a democratizar todas las decisiones de inversión al seno del 
Consejo Regional, renunciando a algunas prerrogativas, ha sido muy 
positivo en las relaciones políticas y humanas del CORE, o el privilegiar 
el camino institucional, trabajo de comisiones fundamentalmente,  a 
veces  no con  todo el tiempo necesario, para llegar a los mejores 
análisis y acuerdos, también ha permitido privilegiar de mejor manera el 
bien común, los aportes estratégicos, que la obtención de objetivos 
parciales o personales. Nuestro CORE institucionalmente ha sido un 
gran aporte en la mirada futura de La Región. 
 
El establecer una apertura a un camino de diálogo que apunte a los 
encuentros, que reconoce autocríticamente errores del presente como 
del pasado, pero que coloca a la política como un instrumento de  
acuerdos y entendimientos tanto en el presente como a soluciones a 
largo plazo ha dado validez y legitimidad a nuestra gestión. 
 
El diálogo social, la instalación de algunas mesas, el funcionamiento de 
comisiones, concejos o comités ha sido un camino exitoso. La Mesa del 
Agua, La Mesa de la Ruta 5, Consejo Asesor para la Infancia y la 
Adolescencia. 
 
Destacamos los acuerdos unánimes en  la CRUBC (Comisión Regional 
de Uso de Borde Costero) para la creación de las ECMPO (Espacio 
Costero Marino de Pueblos Originarios) Palo Muerto y Mississippi, 
donde pudimos compatibilizar los intereses de la pesca artesanal con 
las comunidades mapuches lafkenches de nuestra costa. Ha sido un 
ejemplo en el país, donde estaremos nuevamente a prueba cuando 
debamos tratar otras solicitudes de compleja solución.  
 
Agradezco a la Dirigencia de las Federaciones de Pescadores y a los y 
las representantes de las Comunidades Lafkenches que han tenido una 
voluntad generosa para encontrar puntos de encuentros que ha 
permitido derribar las desconfianzas. 
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Hemos tenido desde el inicio un diálogo político, persistente, paciente y 
profundo con las Autoridades de nuestro Pueblo Mapuche con el fin de 
construir confianzas, entender de mejor maneras sus demandas 
históricas y poder diseñar planes legitimados, en el marco de su 
autonomía. La falta de diálogo político profundiza desconfianzas y 
arrastra hacia la radicalización de las acciones o la adopción de 
medidas como los estados de excepción que tan mal nos  hace  a la 
convivencia y a la paz. 
 
Esta Región es una Región de Diálogo y debemos seguir 
intencionándolo, único camino además en que se pueda expresar la 
legitimidad democrática de mi cargo de Gobernador. La confrontación 
política muchas veces artificial,  con lenguajes duro y descalificatorio 
aumenta climas de polarización y hasta de odio. Las diferencias, 
opiniones distintas, la dura crítica con responsabilidad, existiendo los 
espacios y canales es una contribución a las rectificaciones, a las 
mejoras y a la construcción de un clima de superación. 
 
Nuestra Región nació desde  un sueño colectivo, un espacio de 
encuentro, democrático, movilizador y pujante, la política como 
instrumento de bien común, que se sustenta en el arte de gobernar, 
necesita del concurso de todos y todas, nuestra intención y nuestra 
práctica política coherente, tal vez utópica, es abrir las grandes 
alamedas a la sabiduría del pueblo, a los aportes de todas y todos los 
que aman y quieren el mejor destino de Los Ríos, que son la inmensa 
mayoría: limpia, generosa, trabajadora y creativa de sus habitantes.  
Allí, junto a la fuerza de los hombres y mujeres de nuestro Mapu, estará 
siempre mi contribución, mi disposición, mi compromiso, mi vida de 
servicio!! 
 
¡¡Viva la Región de Los Ríos!!. 
 
¡¡Viva Chile!! 
 


